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ОБЯЗАТЕЛЬСТВА 
С УСЛОВИЕМ
письмо ЛЕСОЗАГОТОВИТЕЛЕЙ КОММЕНТИРУЕТ НАШ КОРРЕСПОНДЕНТ

В эти дни вс1в советские лю 
ди оглядываютс;) на путь, 
пройденный ими в 1969, 
предъюбилейном году. Каж 
дый из нас еще й еще раз 
проверяет, ' все ли им сде
лано по выполнению обяза
тельств, принятых в соревно
вании за достойную  встречу 
100-летия со дня рождения 
В. И. Ленина, и прикидывает 
свои возможности на юбилей
ный год.

Вот и наша бригада на днях 
тоже обсудила свои предва
рительные Итоги. Они получи
лись неплохими. Заготовлено 
23 тысячи кубометров леса. 
Если учесть, что половину го
да коллектив работал на 
тракторе ТДТ-40М и лишь в 
июле получил ТДТ-75, выра
ботка достигнута высокая. 
Ведь плановое задание у нас 
было 15.000 кубометров.

О днако эти результаты м ог
ли быть лучшими, если бы в 
леспромхозе по-настоящему 
организовали соревнование и 
все бригады лесопункта рабо
тали в равных условиях. Это
го, к  сожалению, не произо
шло.

Начать хоТя бы с того, как 
принимались обязательства на 
1969 год. Не знаем, как это 
бьрло в других бригадах, но 
нам эти обязательства «спу
стили» в виде разнарядки;

—  Брига^^е Томяка надо за
готовить 23 тысячи кубомет
ров.

Обязательства остались не
подписанными. И только пото
му, что с бригадой не посо
ветовались, не выслушали ее 
претензий, ее требований. А 
претензии эти были и остают
ся серьезными.

Главная из них —  мы не 
уверены, будем ли работать 
круглый год. Случалось ж е  в 
1968 году, что бригаду полно
стью переводили на сплав, 
из-за этого м ^1 и не выполни
ли тогда гбдовых обяза
тельств.

Почти такая ж е  история 
произошла и в 1969 году. 
Стоило заболеть, бригадиру—  
замены ему не нашли, людей 
направили на другие работы. 
Больше половины месяца 
бригада не выдавала леса.

Вышел из строя трактор—  
снова простой. Резервной ма
шины, как правило, не нахо
дится. А  потерянные во время 
ремонта дни не так легко на
верстать.

Серьезная беда и в том, что 
мы уж е длительное время не 
знаем точных результатов 
своей работы. И вот почему. 
По приказу начальника ко м 
бината «Томлес» вывозка дре
весины в нашем лесопункте и 
леспромхозе ведется тракто
рами К-700. Из восьми К-70О 
на ходу два-три лесовоза. На 
верхних складах скопилось 
м ного древесины, которую  
учитывает на глаз мастер. 
Мь( потребовали ‘ недавно 
пересчитать «замер» за 
вторую половину ноября. 
Оказалось, что бригада заго
товила на 150 кубометров ле
са больше, чем определил 
глаз мастера. *

Стоит ли тут говорить о 
ежедневном  подведении ито
гов соревнования!

Наступил исторический 1970 
год, когда весь м ир будет от
мечать 100-летие со дня 'р о ж 
дения В. И. Ленина. В этом 
соду надо работать особенно 
хорош о. Бригада решила заго
товить и стрелевать 30 тысяч 
кубометров леса, 11, ты- 
сйч из них —  к 22 ап
реля. Горячо поддерживаем 
призыв ергайцев. Сто дней 
и для нас будут ударными. 
Коллектив у нас дружный, ра
ботать лю бим  и умеем. Были 
бы только созданы нормаль
ные условия и по-настояще
му, не на бумаге, организова
н о  соревнование.

возвратившийся недавно из 
Каргасоиского леспромхоза, 
пишет: :

Замечания членов ком
плексной бригады Д. П. То
мяка по организации произ
водства и соревнования 
справедливы.

— Когда же заберете от 
нас лес? — такой вопрос 
довольно часто задают на
чальникам лесопунктов бри
гадиры комплексных бригад. 
И в самом, деле, на верхних 
складах скопилось уже свы
ше 30 тысяч кубометров не- 
вывеэенного леса в хлыстах. 
Вывозка на предприятии 
стала тем,самым звеном, ко
торое не только лихорадит, 
но^и остановило лесной кон
вейер. Раскряжевщики ниж
них складов сидят в ожида
нии тех счастливых минут, 
когда на эстакаде появится 
груженый лесовоз.

нет и хорошо организован
ного сорев1Нования. Его игр 
ги подводятся, например, на 
Сангальеком лесопункте не 
чаще раза в три-четыре 
дня, по далеко не точным 
данным. Причем, как прави
ло, упоминаются итоги не 
всех, а одной-двух бригад, 
от которых удалось вывезти 
немного леса.

Значит, пока не наладит
ся вывозка, лесопунктам не
обходимы учетчики- древе
сины, заготовленной на верх
них окладах. Только при 
этом условии можно хоро
шо организовать соревнова
ние, мож1Но предотвратить 
сшибки.

И правильно отмечается в 
письме рабочих, что основ
ным виновником срыва пла
на вывозки стала специали
зация, проведенная в 1969 
году. Специализация— дело, 
конечно, хорошее. В самом 
деле, куда л5шше, если ма
шины не «разномастны». 
Гораздо удобнее организо
вать их ремонты и профи
лактику, настроив ремонт
ную службу по единому тех
нологическому циклу. В 
равных условиях окажутся 
и водители — участники,со
ревнования.

К сожалению, кое-где эта 
специализация принесла 
горькие плоды. Так случи
лось в Каргасокском лес
промхозе. Ему передали для 
вывозки тракторы К-700.

Машины эти довольно 
мощные: за один рейс К-700 
опособея увезти 35 кубо- 
мётров древесины. По хоро- 
Н1еи дороге трактор разви
вает солидную скорость. И 
все-таки машина не приспо
соблена для лесозаготови
тельного производства. Не
заменимая на бескрайних 
просторах полей, она в лесу 
неповоротлива, часто буксу
ет в снегу. К тому ж'е лесо
воз неустойчив, особенно на 
зимних, дорогах.

Все усугубляется тем, что 
трайторы В'леецромхоЗ при
были не новые, а бывшие в 
употреблении, немало по
работавшие на других пред
приятиях.

Сейчас из девятнадцати 
К-700, числящихся в Карга- 
сококом леспромхозе, на хо
ду 8— 9 машин. Даже при 
двухсменной работе они не 
вывозят и половины заго
тавливаемого леса.

Комбинату «Томлес» не
обходимо немедленно при
нять меры по укреплению 
лесовозной базы в леспром
хозе.

По поручению бригады:
Д. ТОМЯК, 

бригадир;
А. ГОФМАН, 

обрубщик сучьев;
В. ЧЕРНЫШЕВ, 

вальщик Сангальского ле
сопункта Каргасокского 

леспромхоза.
ОТ РЕДАКЦИИ: Наш

корреспондент С. Андреев,.

Плохая работа лесовозно
го транспорта повлекла 
за собой и другую беду. 
Спрюсите начальника Сред- 
не-Тымского, Сангальского 
ил!И Неготского лесопунктов, 
как поработали вчера брига
ды, и нн %ин из них не 
даст вразумительного .отве
та. Больше того, ни один из 
них не имеет точных сведе
ний, сколько леса находится 
на верхних складах.

Происходит эго вот поче
му. Когда леспромхоз еще 
не был подвергнут специа
лизации, вывозка шла нор
мально. Ежедневный учет 
заготовленной древесины 
проводился по количеству 
леса, поступившего от 
бригад на нижние склады. 
Надобности в специальных 
учетчиках не было: на верх
них складах хлыстов не ос
тавалось.

Теперь о ежедневном уче
те не может быть и речи. 
Хорошо еще, если мастеру 
лесозаготовок удастся опре
делить, количество заготов
ленного леса за неде.чю. Но 
даже и в этом случае цифра, 
как правило, окажется не
точной. Ведь подсчёт произ
водится по принципу: пол,
помноженный на потолок.

А  нет должного учета —

Партийная и профсоюзная 
организации предприятия 
нынче не допускают прошло
годней ошибки, когда обяза
тельства- «спускались»
бригадам, как отмечается в 
комментируемом письме, - по 
разнарядке. Принятию обя
зательств прёдшесгвует 
предварительное детальное 
Обсуждение возможностей в 
каждой бригаде. Но и здесь 
подход^ несколько непроду
манный. Мне показали в ра
бочкоме рубежи коллекти 
ВОВ Средне-Тымского лесо
пункта на 1970 год. И вот 
что настораживает. При го
довом плане заготовки леса 
в 250 тысяч кубометров 
бригады верхних складов 
решили стрелевать 269 ты
сяч. Водители же лесовозов 
обязуются вывезти на тыся
чу кубометров ниже плано
вого задания (,?!). А  по име
ющимся в рабочкоме сведе
ниям, на нижнем складе это
го лесопункта взялись рас
кряжевать 258 тысяч кубо
метров. Откуда же возьмут
ся эти тысячи, если водите 
ли доставят их всего 249?

Руководителям и обще
ственным организациям лес
промхоза необходимо, обра
тить серьезное внимание и 
на другую сторону в опгани- 
зации соревнования. Нельзя 
допустить, чтобы в юбилей
ном году на предприятии 
были бригады, не сдержав
шие своего слова. Следова
тельно, важно добиться, 
■чтобы каждому коллективу 
были -созданы 5-словия - для 
высокопроизводительной ра
боты. Это означает; доброт
ные лесосеки, бесперебойно 
работйющие тракторы, по
стоянный коллектив, свое
временная доставка в лесо
секу, Ведь в уходящем году 
многие бригады не сдержали 
своего слова потому, что у 
них не было нормальных ус
ловий и состав их часто ме
нялся. Например, на Негот
ском лесопункте пои обяза
тельствах в 30— 35 тысяч 
кубометров комплексные 
коллективы заготовили всего 
по 18 28 тысяч кубометров 
древесины.

Р ’ „наконец, последнее. 
Добрый помощник в выпол
нении обязательств —- пере
довые методы организации 
труда. В свое время в неко
торых бригадах Каргасок
ского леспромхоза хорошо 
прижилась полуторасменка. 
Сейчас все бригады работа
ют на односменном режиме. 
И происходит это прежде 
всего потому, что инженер
ная служба предприятия 
примитивно понимает полу
тора- и двухсменную Формы 
организации труда. К тому 
же в комбинате «Томлес» 
мало заботятся о том, чтобы 
подкрепить свои директивы 
о внедрении передовой тех
нологии своевременным ма
териально-техническим снаб
жением. Ведь от частых, обе
щаний йи автобусов, ни 
лампочек, ■ ки дннамомашин 
для освещения лесосек 
прибавляется.

не

Нельзя допустить, чтобы 
крупнейшее лесозаготови
тельное предприятие обла
сти — Каргасокский лес
промхоз — работало так же. 
как в 1969 году. Это — за
бота руководителей самого 
прюдприятия и комбината 
«Томлес».

Пролетарии к е х  стран, соединяйтесь!
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ПЕРМ Ь., (ТАСС). 4 янва
ря на нефтеперерабатываю
щем комбинате имени XXIII 
съезда КПСС принят в экс
плуатацию новый промыш
ленный .комплекс первичной 
перегонки нефти. Он позво
лит на треть увеличить про

изводство' . продукта, необхо
димого для получения бен- 

,зина различных марок, раз
личных химических веществ.

Новый комплекс — завер
шающая очередь предприя
тия по первичной перегонке 
нефти. .

АЛМ А-АТА, 3 января. 
(ТАСС). «Под занавес» ста
рого года казахстанские гео
логи открыли крупное место
рождение вольфрамовой ру
ды в урочище Вогуты, близ 
Алма-Аты. Богутинские ру

ды содержат ценного метал
ла вдвое больше, чем руды 
известного Верхне-Кайрак- 
тинского месторождения в 
Центральном Казахстане.

РЯЗАНЬ, 3 января. 
(Корр. ТАСС). На высоких 
режимах работают в новом

году все технологические 
установки’ Рязанского нефте
перерабатывающего завода. 
За первые два дня января 
здесь дополнительно к пла
ну получено много бензина, 
смазочных масел, мазута, 
серной кислоты и другой про
дукции.

И т о  г и СЕ Л В С  К О Х О З Я Й С Т В Е Н Н О Г О  Г О Д А

С шшшт  о о у с т ы
Р А С С К А З  Л . С. П Р О К О П О В О Й ,  З В Е Н Ь Е В О Й  С О В Х О З А  ч Р Ы Б А Л О В С К И Й !

Закончился четвертый 
год, пятилетки. Для земле
дельцев в нашей области он 
был временем сурового ис
пытания на зрелость и ма
стерство. И, если судить по 
результатам, то в большин
стве хозяйств земледельцы 
выдержали этот экзамен. 
Они не только закрепили 
опыт прошлых лет, но и по
лучили добрый урок борьбы 
за урожай в весьма сложных 
климатических условиях.

Многое ^ал минувший год 
и овощеводам совхоза «Ры- 
баловский». Особенно пло
дотворно потрудились зве
нья, выращивающие капу
сту. В результате осенью в 
город Томск было отправле
но 4.500 тонн овощей и в 
том числе более 3.300 
тонн жапусты., Почти полови
ну капусты горожане полу
чили от рыбаловцев сверх 
плана. И именно это радует 
нас. Значит, и в тяжелых 
условиях мы поработали так, 
что получили урожай, на
много превышающий плано
вый, успешно собрали его и 
удачно реализовали продук
цию. Что ж, это говорит о 
возросшем мастерстве ово
щеводов, о совершенствова
нии агротехники и организа
ции труда.

Средний урожай капусты 
по совхозу составил 270 
центнеров. А  на нашем 
68-гектарном поле мы собра
ли по 320 центнеров. На 
отдельных участках урожай 
превысил 400 центнеров. 
Таким образом, зоркальцев- 
ское 'звено внесло большой 
вклад в общий успех овоще
водов совхоза. Только с на

шего поля мы продали госу
дарству около 2.000 тонн 
капусты.

Что определило такой ус
пех звена? Капусту мы раз
мещали в овощном севообо
роте. Богатством почв хва
литься нам нельзя: земля
серая, лесная, по механиче
скому составу — средний 
суглинок. Предшественни
ком была кукуруза. Чтобы 
удобрить поле, внесли на 
каждый гектар по 20 тонн 
торфокомпостов. Весной под 
перепашку на 35 гектарах 
непосредственно под капу
сту внесли 200 тонн навоза 
и около 600 тонн торфоком
постов. Кроме того, при 
предпосевной культивации 
на всю площадь посева вне
сли 115 центнеров аммиач
ной селитры и 170 центне
ров калийной соли. Следова- 
40 бы внести и фосфорные 
удобрения, но их в хозяйст
ве было мало.

Практика показывает, что 
поля, предназначенные под 
капусту, необходимо держать 
в чистоте с самого начала 
весны до высадки рассады. 
Это облегчает борьбу с сор
няками в течение всего лета. 
Капусту мы размещаем по 
зяби. Ранней весной прово
дим закрытие влаги, а как 
только почва поспевает, при
ступаем к перепашке. Перед 
посадкой совершенно необ
ходима культивация — она 
уничтожает сорную расти
тельность.-

Но это — одна сторона 
дела. Ведь судьбу урожая 
определяет не только каче
ство почвы, но и подготовка 
рассады. Вот почему мы за
ранее и очень тщательно от

бираем семена, сортируем,их 
на ситах, пускаем в дело 
лишь крупные и тяжеловес
ные семена, диаметр кото
рых не менее 1,25 милли
метра. Раннюю капусту «но
мер первый» выращиваем в 
торфо-перегнойных горшоч
ках в теплых парниках; 
среднеспелую — сорт «сла
ва-1305» выращиваем в хо
лодных солнечных парни
ках. В парники мы засыпаем 
дерновую землю в смеси с 
торфокомпостами. Соотноше
ние смеси — два к одному. 
В эту смесь добавляем соот
ветствующее рекомендациям 
количество минеральных 
удобрений, золы и других 
веществ, необходимых для 
лучшего роста рассады.

Немаловажное значение 
имеют сроки сева. Раннюю 
капусту высеваем в конце 
марта, а «славу» начали вы
севать в первой десятиднев
ке апреля и закончили в 
конце месяца. Считаем, что 
такие сроки наиболее удоб
ны II для развития рассады, 
а впоследствии — для ее 
высадки в грунт.

Выращивание рассады— 
дело привычное, но ' далеко 
не простое и хлопотное. Надо 
строго следить за температу
рой, своевременно проводить 
полив, прополку и подкорм
ку. Да и полив раствором 
марганцовки надо провести 
своевременно и в нужной до
зе. Мы делали это, когда на 
рассаде появляется первый 
настоящий лист.

А  там уже подходит пора 
высаживать рассаду. Но до 
этого, недели за две до по
садки, начинаем закалку ра
стений, то есть снимаем

рамы и на ночь. Выборка 
рассады — дело тоже хло
потное. Нужно отбраковать 
растения без верхушечной 
почки, заметить даже малей
шие повреждения. Чтобы 
при выборке не пов 'сднть 
корни и сохранить на них 
землю, рассаду обильно по
ливаем. , А  когда растения 
уже в ящиках, листья и кор
ни опыливаем гексахлора
ном.

Посадка рассады — наи
более ответственный этап в 
агротехнике капусты. Здесь 
важно все. А  главное, надо 
соблюсти необходимую глу
бину заделки растений и 
плотность посадки, правиль
ное расположение стебля и 
корня. Работаем мы в пос
ледние годы на рассадопоса
дочной машине. И тут важ
но, чтобы машина была от
лично отрегулирована, чтобы 
вода выливалась во всех ряд
ках строго под корень ра
стения.

Минувшей весной звено 
наше использовало две рас
садопосадочные машины в 
две смены и ежедневно заса
живало капустой шесть-семь 
гектаров. Работа продолжа
лась с 23 мая по 20 июня. И 
надо прямо сказать, что 
здесь мы допустили просчет, 
йатянули посадку. А  в итоге 
капуста, высаженная после 
15 июня, дала меньший уро
жай, да и кочаны оказались 
менее плотными. Вот почему 
мы решили в будущем са
жать капусту лишь до 10, от 
силы до 15 июня.

При посадке надо иметь в 
виду и то, что рассада, вы
бранная из парников нака
нуне, может попасть под

солнце, а это значит, что 
листья и корневая система 
окажутся подсушенными. 
Чтобы этого не происходило, 
не надо жалеть труда — 
ящики следует затенять и 
обильно поливать водой. Рас
сада первых сроков посадки 
приживалась у нас хорошо— 
до 98 процентов, а вот в 
последние сроки дело пошло 
хуже. Здесь сказались н 
жаркая погода, и качество 
рассады, и спешка при по
садке.

Большую роль играют 
междурядные обработки. Че
рез шесть-семь дней после 
посадки начали культивацию, 
а еще через 10— 15 дней пос
ле этого провели окучива
ние. Эти работы у нас меха
низированы. В распоряжении 
звена было два трактора 
Т-16 с набором необходи
мых машин. Использовали 
их в две смены. Но потребо
валась и ручная прополка. 
Проводили ее силами звена. 
Добавлю к этому, что сразу 
же после посадки капусты 
мы провели профилактиче
ское опыливание дустом, а 
потом использовали поли- 
хлорпинен и энтобактерин- 
три.

Само собой разумеется, 
что вся система агротехники 
выращивания капусты потре
бовала от звена большого 
трудового напряжения и не
малых знаний. Но главная 
цель была достигнута — мы 
получили с каждого гектара 
■по 320 центнеров капусты. 
Труд наш окупился стори
цей.

Рассказ записала старший
агроном-овощевод облсёль-
хозуправлення

Л. СПИЦЫНА.

УКАЗ
ПРЕЗИДИУМА 

ВЕРХОВНОГО СОВЕТА 
РСФСР

О присвоении почетного
••• ^звания заслуженного 

учителя школы РСФСР 
Липатникову 3. Г.

За заслуги в подготовке 
квалифицированных 'специа
листов для сельского хозяй
ства присвоить почетное зва-> 
ние

заслуженного учителя 
школы РСФСР

Липатникову Зосиме Гав
риловичу директору Том
ского сельскок'озягй'ственного 
техникума.

Председатель Президиума 
Верховного Совета РСФСР 

М. ЯСНОЕ. 
Секретарь Президиума 
Верховного Совета РСФСР 

X. ПЕШКОВ. 
Москва, 4 января 1970 года.

Коллектив ремонтного за
вода «Республика» изготов
ляет гидропрессы' для сель
ских ремонтных мастерских, 
навесное оборудование и за
пасные части для тракторов, 
электрокотлы для обогрева 
животноводческих ферм,

скреперные транспортеры 
для птицеферм. В одном из 
цехов сейчас идет монтаж 
опытного образца раздатчи
ка сухих кормов на птице
фабрике.

Передовые производствен
ники борются за досрочное

выполнение четвертого года 
пятилетки, в дни ленин
ской трудовой вахты выпол
няют нормы на 130— 140 
процентов.

НА СНИМКАХ: слева — 
Александр Павлович Чупри-

ков. Он слесарь, котельщик 
и вагранщик.

Владимир Порфирьеввч 
Ламанов — токарь высокой 
квалификации, тридцать лет 
трудится на этом заводе, 
ударник коммунистического 
труда.

Фото Ф. Хитриневича.

rJ5JTWy\HTKA Г£0
- Двадцать восемь место

рождений нефти и .газа поя
вилось за последние роды ,на 
карте Томской области. В 
этом немалая за&луга не 
только геологов, буровцков, 
испытателей скважин,-'но и 
геофизиков. На открытые 
ими структуры • приходят 
впоследствии буровики, Из 
года в год коллектив Том
ского геофизического треста 
добивается замечательных 
успехов в труде: перёвыпЬл- 
няет производственной план 
по подготовке структ.у.р к 
глубокому бурению, увёли- 
чивает производительность 
труда, снижает себестоимость 
работ.

Геофизики успешно реши
ли геологические задачи в ; 
зимний полевой сезон 1968 
— 1969 гг. Ими было под

готовлено 17 структур вме
сто 15 по плану. Из них наи
больший , интерес представ
ляют Олимпийская, - Мура- 
совская и Трассовая, распо
ложенные в наиболее пер- 
спект:ивныд файонах.

Коцле^йв Томского гео
физического треста дважды 
в 1968 году занимал первые 
места В' рёсп.ублнкансжом со
ревновании и дважды — во 
всесоюзном.-Не снизили тем
пов 'геофизики п в минув- 
шем'гбду. Тфи квартала под- 

. ряд '̂ «рци завоёвывали пере
ходящее КрЗёное знамя Ми
нистерства геологии СССР 
и ЦК профсоюза рабочих 
геологоразведочных работ.

В геофизическом тресте 
выросло немало передовиков 
и передовых коллективов. 
Каждый полевой сезон вы

соких показателей добивают
ся сейсморазведочные пар
тий и отряды, руководимые 
Э. В, Кривошеевым, Л. М. 
Спольским,' В. И. Козловым, 
А. И. Расторгуевым, М. 3. 
Сницером и другими.

Ссобенно высоких показа
телей в прошлом полевом се
зоне добились сейсморазве
дочные партии Э. В. Криво
шеева и Л. М. Спольского. 
Бодее 800 километров сей
сморазведочных ' профилей 
прошла каждая . из них. Та
ких результатов не достигал 
еще ни один ̂  коллектив сей- 
сморазведчиков стракы, ра
ботающих в аналогичных ус
ловиях по той же конвейер
ной методике, что и то.мские 
геофизики...... . .

■успехи эти не случайны/ 
Сни завоеваны упорным, са

моотверженным трудом. К 
каждому полевому сезону , ге
офизики тщательно готовят
ся — ремонтируют технику, 
производственные- помеще
ния, жилыё балки, вовремя 
завозят все необходимое к 
месту будущих , профилей. 
Особое внимание уделяется 
качеству монтажа оборудо
вания, профилактике техни
ки, производственной дис
циплине.

С- давних,, пор томские ге
офизики kBjiktoTCH инициато
рами , внедрения передовой 

■методики,'" технологии геофи
зических работ и научной ор
ганизации труда. Ими приме
нена прогрессивная конвейер
ная методика, при которой 
одновремены'о используется 

3 ~  4 сейсмических «косы».
Одними из первых в Сою

зе они применили на сейсмо
разведочных работах стан
ции с промежуточной маг
нитной записью.

Во всех промыслово-гео- 
ф'йэических' партиях внедрен 
четырехканальный скважин
ный снаряд. Испытан приме
нительно к нашим условиям 
опробователь пластов на ка
ротажном кабеле.

Большой вклад в выполне
ние производственного плана 
и принятых ■ Обязательств 
вносят, рационализаторы тре
ста, П. И. Пашков, А. Д. Сав
ченко, ■ ' В. П.' Котельников, 
ГГ, А. Кр.угляк, Э. В. Криво
шеев, С. Г. Бердник, В. Ф. 
Костюк, В. С. Хлиманков и 
многие другие. .Рационализа
торами Томского ‘ геофизиче
ского треста разработана со
вершенно новая методика ве

дения буровзрывных работ 
при сейс.моразведке — погру
жение в скважины зарядов 
взрывчатого вещества через 
полые шнеки с помощью сжа
того воздуха. На состояв
шемся в 1968 году в Колпа- 
шеве всесоюзном геофизиче
ском семинаре эта методика 
была рекомендована для 
внедрения во всех геофизи- 
чеоких организациях Совет
ского Союза.,

Начался новый полевой се
зон. Для геофизиков он бу
дет не из легких. На состо
явшейся недавно отчетно-вы
борной профсоюзной конфе
ренции коллектив принял но
вые социалистические обяза
тельства на 1970 , год.

Пятилетний план сейсмо
разведочных работ в нату
ральном выражении геофизи
ки обязались выполнить к ' 1 
апреля 1'970 года. Будет, пе
ревыполнено и геологическое 
задание — в.место 700 квад

ратных километров нефте- 
газоперспекгйв'ных площа
дей они исследуют 750. Про
изводительность труда ста
нет еще вьппе и достигнет на 
сейсмический отряд 112 по
гонных километров на при- 
боро-месяц. По сравнению с 
прошлым годом на 2 процен
та дешевле будет стоимость 
погонного километра сейсми
ческого профиля.

За счет каких резервов 
геофизики думают справить
ся со своими обязательства
ми? Прежде всего за счет 
разумной организации труда. 
Сократив время на техноло
гические перерывы, т. е. на 
внутрисменные простои, они 
значительно .увеличат произ
водительность.

Применение передовой ме-. 
тодики и технологии геофи
зических работ, новой, наи
более, совершенной аппарату
ры, машинной обработки по
левых сейсмических материа

лов и, наконец, социалисти
ческое соревнование помогут 
добиться успеха.

«Народное хозяйство 
СССР. — говорится в Тези
сах ЦК КПСС «К  100-летию 
со дня рождения В; И. Ле
нина». — -вступило ныне в 
такую стадию, когда важ
нейшим направлением его 
развития все более становит
ся интенсификация производ
ства. Она требует глубоких 
■качественных 'изменений во 
всем народном хозяйстве, в 
каждом его звене: создания 
современной, наиболее ра
циональной системы органи
зации и управления произ
водством; обеспечения все
стороннего технического про
гресса, практического ис
пользования новейших дан
ных науки...» Именно ' в 
этом, в интенсификации про
изводства, видят свою глав
ную задкчу томские' геофи
зики.

Г. КАЗАНЦЕВА.
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Бесхозяйственности  — бой

К А П Л Я  ПО КАПЛЕ
С каждым годом в народ

ном хозяйство, страны ста
новится все больше автомо
билей, тракторов и различ
ных двигателей. Все они 
работают на нефтепродук
тах. расход которых из года 
в год возрастает. И хотя 
страна наша богата «чер
ным золотом» — нефтью, 
экономное расходование 
жидкого топлива — бензи
на. солярки и т. д. — имеет 
первостепенное значение.

Проверка, произведенная 
работниками' пункта нефте-

инспекции РСФСР в хозяй
ствах и на предприятиях Том
ской области, показала, что 
дело с хранением и исполь
зованием нефтепродуктов 
обстоит далеко не благопо
лучно. Итоги использования 
нефтепродуктов ежеквар
тально не рассматриваются,, 
и перерасход горючего счи
тается в порядке вещей. 
Например, ремонтно-экс
плуатационная база флота 
Томского территориального 
геологического управления 

в Колпашевско.м районе пе

рерасходовала 130 тонн 
нефтепродуктов, и никого 
там это не беспокоит. В уп
равлении механизации 
строительства за три месяца 
1969 года сожгли лишних 63 
тонны, в объединении «06л- 
межколхозстрой» — 20 тонн.

Очень плохо организован 
учет расходования нефте
продуктов. В Александров
ском районе из-за отсутст
вия учета определить, 
сколько пережгли или сэко
номили .горючего, вообще 
невозможно. То же самое в

Молчановском и Тегульдет- 
ском районах.

На многих нефтебазах 
предприятий и организаций 
трубопроводы имеют течь, 
отсутствует измерительная 
аппаратура, горючее отпус
кают... ведрами. Все это 
приводит к большим поте
рям.

Специалисты подсчитали, 
что утечка одной капли в 
секунду приводит к потере 
3,5 килограмма бензина в 
сутки. За год утечет 1.260 
килограммов, А  сколько вы

текающих капель наберется 
на нефтебазах области? Мно
го горючего улетучивается 
из-за неисправных диа
фрагм пенонамер, неплотно 
закрытых горловин резер
вуаров на нефтебазах.

Хочу привести еще один 
небезынтересный факт. В 
настоящее время в области 
и.меется много индивидуаль
ных мотоциклов, автома
шин, лодочных моторов. Все 
они, естественно, работают 
на горюче.м. Однако рыноч
ный фонд продажи горю
чего населению использует
ся не полностью. Так. напри
мер, в Тегульдетском рай
оне реализована всего треть 
бензина из фонда для насе
ления. А  ведь фонд этот 
Отчитан не «с  потолка», а

исходя из наличия имею
щихся в личной собственно
сти машин. Получается, что 
две трети частных мотор>ов в 
районе работают на бензине, 
принадлежащем организаци
ям II учреждениям.

По инициативе областно
го штаба «Комсомольского 
прожектора» в области про
водится массовый рейд про
верки расходования и хра
нения нефтепродуктов. Про
верка, которая продлится 
по апрель 1970 года, долж
на способствовать пресече
нию бесхозяйственного рас
ходования и хранения неф
тепродуктов.

В. ВАНЮКОВ, 
начальник пункта неф- 

теинспекции.

УСТАВ-ОСНОВНОИ ЗАКОН КОЛХОЗНОЙ ж и з н и

С к о л ь к о
ж и т ь
МАШИНЕ?
Один заведующий сель

ским клубом, рассказывал 
мне. как он искал по всему 
селу серп, который потребо- 

, вался для пьесы из жизни 
дореволюционного крестьян
ства. В конце концов серп 
пришлось сделать из фанеры 
и покрасить.

Да, за короткий срок мно
гие атрибуты старой дерев
ни стали музейной ред
костью. Технический про
гресс повсеместно перело
жил большую часть кресть
янского труда на плечи слож- 
.чых сельскохозяйственных 
машин. Этот труд стал и 
легче, и производительнее.
Но, к сожалению, машины 
еще недостаточно удешеви
ли производство. Взять, к 
примеру, доение коров. При 
механической дойке многие 
доярки теперь доят в полто
ра-два раза больше коров, 
чем доили вручную. Работа 
на ферме стала привлека
тельнее. Но себестоимость 
молока в большинстве хо
зяйств осталась прежней, а 
кое-где даже возросла. До
рогостоящее оборудование, 
стоимость электроэнергии, 
содержание механика (кото
рого прежде не было) — все 
эти дополнительные расходы 
едва покрылись экономией 
от снижения расценок за 
доение коров.

Сплошь и рядом затраты 
на техническую оснащен
ность хозяйств возрастают 
быстрее, нежели увеличива
ется производство. В 1968 
году, например, в колхозах 
Асиновского района только 
амортизация (стоимость из
носа) техники возросла по 
сравнению с 1966 годом на 
132 тысячи рублей, в то 
время как объем товарной 
продукции остался на преж
нем уровне. В прошлом году 
диспропорция между ростом 
производства и- возрастаю
щей стои.мостью О'Сновных 
средств, а следовательно, и 
амортизацией, увеличилась 
еще больше. Темпы роста ос
новных средств опережают 
темпы роста производства и 
в соседнем Первомайском 
районе. Если в 1966 году в 
расчете на рубль стоимости 
основных средств здесь про
извели валовой продукции на 
1 рубль 17 копеек, то в 1968 
году— лишь на 1 рубль 12 
копеек.

Рачительный хозяин, поку
пая дорогостоящую машину, 
преследует три цели: облег
чить труд, повысить его про
изводительность и в конеч
ном счете снизить себестои
мость продукции, дабы иметь 
прибыль. Рост производства, 
достигнутый за счет повьппе- 
ния технической оснащенно
сти. должен за время служ

бы машины окупить затра
ты на ее приобретение. В 
противном случае значит — 
работать себе в убыток.

Эффективность использо
вания техники, долговеч
ность ее зависят от мно
жества факторов. Тут и 
проблема механизаторских 
кадров, и система техниче
ского обсл.уживания, возмож
ности ремонтной базы и 
т. д. Существует, как гово
рят экономисты, и «опти
мальный срок» службы ма
шин, по истечении которого 
иногда целесообразнее ку
пить новую машину, нежели 
продолжать ремонтировать 
старую.

Однако, по свидетельству 
специалистов, значительная 
часть сельскохозяйственных 
.машин (особенно прицепных 
и навесных) в нашей области 
не выдерживает оптимально
го срока службы из-за непра
вильной эксплуатации, несво- 

■ евременной с.мазки, отсутст
вия условий для хранения 
зимой и т. д. Кто-то из инже- 

• неров однажды невесело по- 
ш.утил, что в некоторых хо
зяйствах на килограмм про
изведенного мяса приходится 
полкилограмма списанного 
железа...

Сравнение утрированное, 
но как бы там ни было, в 
колхозах Асиновского райо
на. по данным комитета на
родного контроля. сроки 
службы тракторных прице
пов и граблей, зигзаговых 
борон, зерновых сеялок, сто
гометателей вдвое короче 
оптимальных. В Чаинском 
районе вдвое укорочен срок 
жизни прицепов, граблей и 
других машин. Это не только 
десятки тонн железа, но и 
многие тысячи рублей, удо
рожающие сельскохозяйст-■ 

венную продукцию.
Здесь уместно сказать о 

самой процедуре списания 
техники в колхозах. Жест
кий контроль за тем, как, по
чему и когда списывается та 
или иная машина, безуслов
но в какой-то мере ставил 
бы препоны преждевремен
ному списанию, пресекал бы 
бесхозяйственное отношение 
к колхозному достоянию во
обще. Но, к сожалению, спи
сание основных средств в 
большинстве колхозов пре
вращено Б пустую фор.маль- 
ность.

Недавно, будучи в колхо
зе «Сибиряк» Зырянского 
района, я перелистал кипу 
актов на списание различной 
сельскохозяйственной техни
ки за 1968 год. Чохом в де
кабре списано имущество 
почти На семьдесят тысяч 
рублей. В большинстве 
скрепленных всего двумя 
подписями актов причина 
списания указана предельно

лако'нично: «Технический из
нос». Ни в одном акте, во
преки существующим прави- 
ла.м, не написано, что оста
лось от машины после спи
сания, какие части могут 
быть использованы, рестав
рированы и т. д. Общее соб- 

. рание акты не утверждало, 
рассмотрены они также чо- 
хо̂ м (около тридцати актов 
сразу) на заседании правле
ния, решение которого тоже 
лаконично; «Списать на вы
бытие имущества». А  ведь 
списана почти четвертая (i) 
часть всех сельскохозяй
ственных машин колхоза. 
Такое «чоховое» списание 
колхозного добра фор.мализ- 
мо.м назвать слишком мягко. 
Это гораздо хуже.

Как-то во время сеноубор
ки мы вместе с секретарем 
Зырянского райкома ВЛКСМ 
Михаилом Сгребо в поисках 
колхозного бригадира заеха
ли на один из покосов колхо
за и.мени Фрунзе. Работа на 
лугу шла полным, ходом. Гу
сеничный трактор тащил 
скирду сена, на соседнем лу
гу росли валы сухой травы, 
приче.м для ускорения дела 
конные грабли таскала не 
лошадь... а автомашина. Се
но колхозники убирали 
личному скоту. Вопрос об 
использовании колхозной 
техники для личных целей 
щепетилен.

Может быть, иногда ради 
того, чтобы дать колхозни
кам возможность быстрее уп
равиться со своим сеном и 
переключить их затем на кол
хозную работу, и целесооб
разно оказать за соответст
вующую плату помощь ма- 
шина.ми. Но беда в том, что 
порой колхозные машины ис
пользуются для личных нужд 
са.мовольно и бесплатно. 
Причем уж тут-то из маши
ны «выжимают»'все, что'о'йа' 
может дать, а'пброй'и сверх' 
того. Тут и сенокосилки-лв!-'- 
мают, и грабли, й многое 
другое. За ущерб не взыски
вают — колхоз все спишет. 
За использование трактора, 
правда, существует почасо
вая оплата. Хоть горючее 
окупается. А  с тракториста
ми расчет обычно «белень
кой». Не стоит говорить, 
причиной скольких аварий 
послужил этот столь рас- 
про'сгране.нный обычай.

Техники в колхозах сей
час много. Начальник ин
спекции гостехнадзора
М. К. Кулешов расска
зал мне,, что, приехав в 
разгар минувшей страды в 
колхоз имени Калинина Зы
рянского района, он увидел 
на центральной усадьбе впол
не исправные, но бездейст
вующие комбайны. Оказа
лось, что колхоз приобрел 
несколько новых, и на ста
рых желающих работать не 
оказалось.

«Гола два еще постоят, ча
сти с них помаленьку раста
щат, затем комбайны спи
шут», — заключил Куле- 
ШО'В невесело.

Несправедливо было бы 
виденное в одно.м колхозе 
.мехатически переносить на 
остальные. Например, ком
байнер колхоза имени XXI 
съезда КПСС Кожевников- 
ского района В. Я. Сторо- 
жев, делегат Всесоюзного 
съезда колхозников, заняв
ший в юбилейном 1967 году 
первенство в соревновании 
комбайнеров области, уби
рал в ту страду хлеб на ком
байне, который до этого про
вел уже три жатвы. Можно 
перечислить еще многих из- 

I вестных в области мастеров

На этом снимке вы види- ву. Она член цехового ко- нования в цехе за звание 
те одну из лучших работниц профорг смены, УД^РНнка ленинской трудо-
второго цеха электролампо- ^ вой вахты,
вого завода М. Г. Журавле- один из инициаторов сорев- «Фото Н. Недерова.

жатвы, добивавшихся высо
кой выработки на комбай
нах, которые отходили до 
этого не один сезон.

И вое Hte возможность при
обрести новые машины, в то 
время как в достатке вполне 
исправных старых, оказы
вается чересчур больши'м 
соблазяО'М для некоторых ру
ководителей хозяйств. Если 
присовокупить сюда нашу бе
ду — недостаток механи
заторов, вполне понятно, 
почему столь низок коэффи
циент использования многих 
машин. Пока наши инженеры 
считают лишь выработку на 
трактор. А  если посчитать, 
сколько вспаханных гекта
ров приходится на плуг, 
сколько выкошено на сеноко
силку, посеяно в расчете на 
сеялку — цифры будут еще 
разительнее.

нетрудно стало теперь в 
колхозах приобрести техли- 
ку, но с еще большей лег
костью ее списывают. При
чина часто бывает одна — 
за машину сплошь и рядом 
никто не отвечает. Если 
тракторы, автомашины и 
комбайны в той или иной 
форме закреплены за меха- 
низатора.ми, то попробуйте 
найти хозяина сеялки, плу
га, стого.метателя, тракторно
го прицепа.

Теоретически за имущест
во отвечает и управляющий, 
и начальник механизирован
ного отряда, и механизатор, 
который в данное время на 
той или иной машине рабо
тает. Юридически же часто 
ни к кому претензий не 
предъявишь, потому что ни- 
Kio .машины под свою ответ, 
ственность не принимал. Ну. 
скажем, пока механизатор 
работает на сеялке, можно 
за нее с него еще спросить. 
А  отсеялся, увез сеялку с 
поля — спросить не с кого. 
А  ведь сеют у нас всего 15

2U дней в году. Правда, в 
последнее время по инициа
тиве " инжеиерной сл.у'}«бы- 
облсельхозуправления в ря
де хозяйств с^али оборудо
вать специальные машинные 
дворы для хранения техни
ки. Но доброе начинание осу
ществляется медленно.

Нужны конкретные лица, 
которые по долгу службы от
вечали бы и за косилки, 
и за сеялки, и за граб
ли. Руководить в кол
хозах есть кому, надо, что
бы было кому и отвечать. 
Мы много говорим о шате- 
Р'иальной заинтересованно
сти, не нужно стесняться и 
материальной ответственно
сти.

Во время обсуждения про
екта При.мерного Устава кол
хоза много предложений С 
мест было именно о повыше
нии ответственности за кол
хозное имущество, в частно
сти, за технику. Теперь в уже 
принято.м Уставе права и 
обязанности колхозников по 
отношению к общественной 
собственности сформулиро
ваны достаточно четко.

Удешевление сельскохо
зяйственного производства, 
которое должен нести с со
бой технический прогресс, во 
много.м зависит от хозяев ма
шин. Вопросы повышения 
эффективности техники, про
дления ее долговечности се
годня особенно актуальны. 
Речь идет о миллионах руб
лей, которые, будучи вложе
ны в сельскохозяйственное

НОВОСТРОЙКИ ИРКУТСКОГО 
А К А Д Е М Г О Р О Д К А

И РКУТС К, 3 января. (ТАСС). 
Вслед за зна м ениты м  Новоси* 
б и р ски м  А кад ем го род ком
в о зн и к  и продолж ает расти  
И р ку т с ки й  н аучн ы й  центр  Си
б и р ско го  отделения А кад ем ии  
н а у к  СССР. На левом берегу 
А н га р ы , там , где еще недавно 
тя н ул и сь  поросш ие травой  п у 
сты ри , поднялись м н о го эта ж 
ны е ко р п у с а  научно-исследо
вате л ьски х  и нсти тутов , вы рос
ли кварталы  ж и л ы х  домов, 
разбиты  газоны  и скверы .

Больш ие задачи стоят перед 
наш им  колл екти вом  в н а сту 
пивш ем  году пятилетии , сооб
щ ил корр еспо нд е нту  ТАСС на
ч а л ь н и к  управления  «А кадем - 
строй» В. П. Ф ил ип по в . С трои

телям предстоит з а ко н ч и ть  со
о р уж е н и е  главного  ко р п уса  
И нсти тута  зем ного  м агнетизм а , 
ионосф еры и распро стра н е 
ния радиоволн и главного  ко р 
п уса  И н сти тута  б ио хим и и  и 
ф изиологии  растений , дост
р о ить  для ун и ве р си те та  зда
ние хи м и ч е ско го  ф акультета , 
зал ож и ть  для н а уч н ы х  работ
н и ко в  два пе р вы х  9 -9та ж ны х 
дома.

На очереди — строитель
ство И н сти тута  географ ии Си
бири и Дальнего  В остока, ла
бораторного  ко р п уса  лим ноло
ги ч е ско го  и н сти тута , вы чи сли 
тельного  центра, д р у ги х  объ
ектов.

ЛУГАНСКАЯ ОБЛАСТЬ. Кабинет политического про-
свещения является настояпшм центром идеологической 
работы среди трудящихся Коммунарского металлургиче
ского завода. Здесь регулярно проводятся семинары с 
пропагандистами, агитаторами, политинформаторами. Они 
получают методическую помощь по вопросам пропаганды 
марксистско-ленинской теории.

Фото Р. Азриеля. (Фотохроника ТАСС).

УЧЕБНЫЙ ПРОЦЕСС В ВУЗЕ

стиль КАФЕДРЫ

производство, должны дать 
макси.мальную отдачу.

В. МАКШЕЕВ, 
наш спец. корр.

Кажется, уже стало тра
дицией, что первокурсники 
в томских вузах учатся ху
же старших коллег. Но на 
нашей кафедре инженерной 
геодезии ТИСИ этой тради
ции нет места. Успеваемость 
первого курса по инженер
ной геодезии составляет 97 
nponeHTjOB, причем около 70 
процентов студентов учатся 
на «хорошо» и «отлично». 
Эти данные выглядят еще бо
лее удивительными, если их 
сравнить со средними пока
зателями института. В ТИСИ 
абсолютная успеваемость 80 
.процентов, а ца повышен- 
■ные оценки учится четвер
тая часть всех студентов.

Многогранен и сложен- 
йроцесс формирования буду
щего инженера. Успех в 
этом деле зависит, прежде 
всего, от того, насколько сту
дент овладел методом само
стоятельной творческой ра
боты над учебным материа
лом. Известно, что средняя 
школа в этом отношении по
ка еще дает слабую подго
товку. пис/тому вчерашние 
mKOJibHHKH, попав в обыч
ную вузовскую обстановку, 
часто теряются: поток науч
ной информации обруши
вается на них прямо с пер
вых же дней. И здесь надо 
очень внимательно отнестись 
к студенту, посмотреть, на
сколько планомерна его 
учебная загрузка, нет ли 
изъянов в учебном плане.

Когда мы с этих позиций 
проанализировали препода
вание своей дисциплины, то 
увидели необходимость в 
коррективах. Дело в том. 
что по учебному плану курс 
инженерной геодезии должен 
читаться в течение всего го
да. Но распределение мате
риалов между семестрами 
было очень неравномерное. 
Большая часть курса чита
лась в первом семестре, по 
ней проводился и экзамен, а 
то, что читалось во втором,' 
оставалось за пределами эк
замена. Да и две лекции в 
месяц, конечно, не настраи
вали студентов на система
тическое изучение программ
ного материала.

На совете кафедры мы 
решили читать курс более 
компактно, перенесли всю 
программу на первый се
местр. Учебная часть пошла

нам навстречу. Такая ре
форма позволила уменьшить 
многопредметность в семе
стре, более целенаправленно 
организовать домашнюю под
готовку студента.

У кибернетиков есть та
кое понятие — обратная 
связь. Это когда главный 
орган ■ получает сигналы о 
результатах своей деятель
ности. Такими сигналами 
обратной связи являются 
для нас беседы со старше
курсниками, письма выпуск
ников. В своей дальнейшей 
учебе, а затем и практиче
ской деятельности они выяс
няют плюсы и минусы про
граммы инженерной геоде
зии.; •Учитывая замечания 
«ветеранов», мы на лабора- 
торнЫ;Хг«ц..Шрактических за- 
нятйт{Х~'У'С{глили внимание к 

. математической обработке 
материалов, теории устрой
ства и регулировки новей
ших геодезических инстру
ментов. Приобретение же 
практических навыков из ла
боратории вынесли на лет
нюю учебную практику. Для 
лучшего усвоения учебного 
материала кафедра при са
мом активном участии сту
дентов изготовила действую
щие модели, макеты и на
глядные пособия. В помощь 
студенту издано подготовлен
ное группой авторов ■— сот
рудниками кафедры И. А. 
Власовым, Г. Н. Гущиным. 
Б. И. Большаниным и дру
гими — пособие «Практикум 
по геодезии».

Сейчас много говорят о 
том, что студент, попав в 
вуз, отучается работать в 
течение семестра: домашних 
заданий нет, никто, дескать, 
его не проверяет. Мы же за
ставляем наших студентов 
учиться постоянно. Дости
гается это не только опро
сом на лабораторных и прак
тических работах. По каждой 
крупной теме знания студен
тов проверяются посредст
вом программированного 
(безмашпнного) метода конт
роля. Такая контрольная ра
бота длится не более 20 ми
нут, а результаты уже сооб
щаются к концу занятий. 
Получившему «неуд» сту
денту придется сдавать эту 
тему еще раз.

Мы ежемесячно подводим 
итоги текущей успеваемости 
за каждый месяц и обсуж

даем их на заседании ка
федры с участием всех ста
рост учебных групп. При
глашаем для беседы неуспе
вающих.

Исключительную роль ка
федра отводит самостоя
тельной работе студента. В 
порядке самостоятельного 
изучения студентам поруча
ются целые разделы курса. 
Конечно, к этому они уже 
подготовлены. Самостоятель
ную работу они выполняют 
в геодезической лаборато
рии, где есть, все необходи
мые учебники, пособия, ин
струменты н чертежные ма
териалы, Здесь их всегда 
-готов' проконсульгирввать 
дежурный преподаватель.

■ - Хорошей учебв-.-слбсобеаЕ»
вует и то, что кафедра стре
мится вызвать интерес сту
дента к геодезической науке.
С этой целью проводятся те
матические вечера. Одним 
из последних был вечер, по
священный 50-летию совет
ской геодезии, где с докла
дами выступали не только 
преподаватели, но и студен
ты. была организована вы
ставка современных геодези-' 
ческих приборов и инстру
ментов.

С нашей кафедры перво- 
ку рэники начинают изуче
ние инженерных дисциплин. 
Поэтому на нас ложится 
обязанность — научить сту
дента учиться. В этом боль
шую службу призваны со
служить партприкреплеиные 
к группам. Ежемесячно они 
проводят в группах собра
ния, на которых обсуждает
ся текущая успеваемость. К 
тем, кому трудно дается учет 
ба, прикрепляют для помо
щи более сильных студен
тов. Часто паргприкреплен- 
ный посещает общежития и 
встречу со студентами так
же использует для того, что
бы помочь им рационально 
организовать самостоятель
ную работу.

В прошлом году у препо
давателя И. Б. Бнматова 
трудно давалась учеба сту
денту Б. На экзамене в пер
вом семестре он получил 
две неудовлетворительные 
оцейки. По положению В. 
должны были отчислить из 
института. Но куратор знал, 
что это серьезный студент, 
много занимающийся, и был 
уверен, что неудачи у него '

ЗАПРОС НА ВНИМАНИЕ
С о т ч е т н о - ё ы б о  
обкома профсоюза

рной п р оф сою зно й  к о н ф е р е н ц и и  
работников пищ еШ  промышленности

в центре внимания деле
гатов конференции, состояв
шейся в канун 1970 года, 
были вопросы социалистиче
ского соревнования, механи
зации производства. Док
ладчик — председатель об
кома профсоюза А. Ф. Гра
чев— подробно рассказал о 
деятельности профсоюзных 
организаций передовых кол
лективов.

Более устойчиво стал ра
ботать Томский хлебоком
бинат. И это, бесспорно, 
следствие того, что коллек
тив, одним . из первых 
встав на ленинскую вах
ту, активно участвует в 
социалистическом сорев
новании. Здесь плодотвор
но идет борьба за звания 
«Лучший'по профессии» и

«Лучший молодой рабочий». 
Бригада тов. Герасимова в 
счет 1970 года работает 
еще с сентября.

Высоких показателей до
бились также работники 
Колпашевского хлебокомби
ната. И тоже отнюдь не слу
чайно. Профсоюзный коми
тет комбината регулярно 
анализирует выполнение со
циалистических обяза
тельств, заботится о гласно
сти соревнования, о сравни
мости и передаче опыта пе
редовиков.

Именно за счет усиления 
организаторской работы, до
бились успехов и такие том
ские коллективы, как рыб- 
трест и гормолзавод. Так, 
на гормолзаводе не ослабе
вает борьба за высокую 
культуру производства. Зав

ком этого предприятия сумел 
активизировать работу цехо
вых комитетов, профсоюзных 
групп.

Постоянного внимания 
требует механизация ручных 
и вспомогательных работ. 
Делается немало. За отчет
ный период приобретено и 
установлено оборудования 
на 534 тысячи рублей. Пост
роен новый механизирован
ный маслозавод в с. Зырян
ском, колбасный цех на 
Колпашевском мясокомбина
те, крупный цех по вь»работ- 
ке фруктовых вод и кваса 
на Томском пивзаводе и т. д.

Широкое распространение 
на предприятиях пищевой 
промышленности получило 
движение за прирост объема 
продукции без увеличения

временные. Пошел к дека
ну, попросил его допустить 
своего подопечного к следу- 
ЮЩИ.М экзаменам, а группа 
поручила сильному студенту 
помочь их товарищу. Б̂. ус
пешно сдал все экза.мены. 
Теперь он в числе хороших 
студентов.

Воспитывает творческое 
отношение к учебе н.:.учно- 
исследовательская работа в 
кружках. 80 процен гое на
ших первокурсников — 
кружковцы. Разумеется, 
программа научных иссле
дований у первокурсников 
простейшая. (Они ведут на
блюдения. например, за кре
ном ды.мовых тру^, рефери
руют научною лихсрагуру 
по геодезии. Но даже и на ' 
этой стадии работы студен
ты нередко проявляют спо
собности исследователя. На 
выставке студенческого на
учно-технического творчест
ва. вузов Сибири была при
знана достойной представ
лять эту зону работа сту
дента I курса А. Вишнев
ского. Его действующая мо. 
дель вертикального круга 
геодезических инстру.менгов 
для измерения угла накло
на пред.мегов на местности 
была выполнена в научном 
кpJж t̂в кафедры.
. 'Учеба — главное дело 
студента в вузе. И очень 
жаль, что мы, наставники, 
охноси.мся к это.му делу 
иногда не очень вниматель
но. Известно, что первый 
семестр для первокурсников 
в силу объективных причин 
в этом году укорочен почти 
на 5 недель. Удлинить се
местр, конечно, нельзя, но 
можно было бы организо
вать для студентов, занятых 
на хозработах, обучение по 
вечерней системе, а некото
рые особо важные части 
программного материала пе
ренести на следующий се
местр, усилить теоретиче
скую подготовку за счет не
которого сокращения прак
тики и т. и. Жаль, что учеб
ная часть института ничего 
не сделала в этом направле
нии.

М. ПОСТНИКОВ, 
зав. кафедрой инлсенер- 
ной геодезии инженер
но-строительного инсти
тута, доцент.

численности рабочих, за счет 
повышения производитель
ности труда. Это удается, 
например, коллективу кон
дитерской фабрики.

Рационализация и изобре
тательство в этом деле игра
ют далеко не последнюю 
роль. Тем более что уро
вень механизации на многих 
предприятиях пищевой про
мышленности пока что ни
зок. На Томском мясоком
бинате, например, на вспо
могательных операциях за
нято более 110 человек — 
24 процента от всех рабо
тающих. И вот что трево
жит: за последние три года 
уровень механизации во 
вспомогательных цехах по
высился всего лишь на 10 
процентов.

Конечно, при таком поло
жении трудно надеяться на 
успех. Ни одно предприятие 
областного мясотреста не 
выполнило условия социали
стического соревнования. 
Плохо обстоит дело с каче
ством продукцф!, брак в 
1969 году по сравнению с 
1968 годом возрос в два ра
за.

Слов нет, у работников

мясотреста немало трудно
стей. Условия труда во мно
гих цехах Томского мясо
комбината неудовлетвори
тельные. Однако профсоюз
ная организация плохо ис
пользует свое право поста
новки вопроса перед партий
ными и хозяйственными ор
ганами об усилении темпов 
реконструкции и строитель
ства предприятия.

Вдумываясь в доклад 
А. Ф. Грачева и в выступле
ния участников конферен
ции. можно сделать вывод; 
там, где заводские комитеты 
каждодневно борются за 
повышение общественной ак
тивности работников, за тру
довую дисциплину, исполь
зуя для этого разнообраз
нейшие формы, и дела идут 
успешно. Поэтому ' в реше
ниях, принятых конференци
ей, особое внимание уделе
но повышению боевитости 
профсоюзных организаций, 
намечены конкретные и 
обоснованные мероприятия 
по выполнению обязательств 
работников пищевой про- 
мышденностп.

А. ТИСУЛЬ.

f  i
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g  Об этом московском доме 
=  на Люсиновской, 53. стоит 
=  сказать несколько слов. Не 
=  потому, что он растянулся 
S  чуть ли не во всю длину 
S  квартала на прямой столич- 
=  ной магистрали и шагнул от 
=  проезжей части улицы в 
g  глубь дворов. Внешние приз- 
S  наки, делающие его непохо- 
=  жим на соседние с ним зда- 
=  ния, остались бы незамечен- 
=  ными мной, не случись под 
=  крышей этого дома трех 
=  встреч с людьми, которых 
=  знал Ленин. Третья встреча 
S  очень долгожданная — тема 
S  этого рассказа произошла 
=  совсем недавно. В тот день 
S  я решил, что другого такого 
=  дома, наверное, не сыскать 
=  нигде.
=  Его этажи не сразу рас- 
Э  крывают нужную вам дверь 
Щ — поблекли, стерлись таб- 
3  лички у подъездов, посети- 
3  тель не прикинет, в какой 
g  войти. Так было со мной, 
~  когда в поисках квартиры 
3  Василия Васильевича Доб- 
=  ровольского мне пришлось 
3  обойти почти весь дом. Вто- 
3  рой раз я вглядывался в 
3  слепые надписи, когда шел к 
g  Екатерине Алексеевне Неч- 
§  киной. «Странно, — думал 
3  я, — эти два человека ниче- 
3  го не знают друг о друге, 
g  они никогда не встречались». 
3  — Нечкина? — переспро-
3  сил меня Добровольский. — 
=  Не подозревал, что я сосед 
g  знаменитого историка, 
g  — Нет, просто Нечкина 
3  — не академик, а медсестра. 
3  Раскройте 54-й том Ленина. 
3  Трудно было представить 
3  себе, что Екатерина Алексе- 
3  евна никогда не рассказыва- 
3  ла Василию Васильевичу о 
Э своем дежурстве у постели 
3  Владимира Ильича, не пока- 
3  зывала ему письмо Ленина, 
g  где он просил наркома Се- 
3  машко помочь сестре Солда- 
3  тенковской больницы отдох- 
g  нуть и полечиться в Крыму, 
g  А Добровольский, оказывает- 
3  ся. не раскладывал перед 
3  ней содержимое своей завет- 
=  ной папки — мандатов чле- 
3  на ВЦИК и ЦИК СССР, де- 
3  легатских билетов на все- 
3  российские съезды Советов, 
g  партсъездов и конференций 
g  РКП(б), где он столько раз 
3  слышал Ленина. А  однажды, 
g  в том же 1922 году, когда 
g  Нечкина познакомилась с 
3  Владимиром Ильичом — 
3  только было это не в апреле, 
g  а в ноябре, — председателя 
g  ЦК Союза химиков В. В. До- 
3  бровольокого вместе с д ^ - 
3  мя рабочими фарфоровой 
g  фабрики из села Полонное 
3  принял в Кремле Ленин.
3  Я приходил на Люсинов- 
g  скую много .раз, навещал 
3  Добровольского и Нечкину, 
3  но никогда не предполагал, 
3  что буду снова блуждать от 
3  подъезда к подъезду того же 
3  огромного дома, разыскивая 
3  еще одну квартиру. Это слу- 
g  чилось, когда я услышал от 
g  «М . В.» долгожданное — 
3  «приходите».
3  Именно эти две буквы 
g  М. и В. я видел всегда перед 
3  глазами, когда справлялся 
3  по телефону о здоровье Во- 
3  лодичевой. Ее я никогда не 
g  видел. С грустью я вешал 
3  трубку, получая неизменный. 
3  ответ; Мария Акимовна в 
3  больнице. Но вот пришел 
g  день, когда я вслушивался 
3  в незнакомый тихий голос -к 
3  ждал, что он мне ответит, 
g  Ведь я то хорошо знал, что 
3  Володичева ни с кем. кроме 
3  самых близких друзей — 
3  двух-трех старых «смоля- 
g  нок»,— не встречается. На 
3  одну из них— Кокшарову— 
3  нашу общую знакомую — я 
3  сослался сейчас. Та уже ус- 
g  пела, как и обещала мне, 
3  позвонить Марин Акимовне, 
3  объяснила мое давнее жела- 
g  ние увидеть ее. И все же за- 
g  тянувшуюся паузу в теле- 
3  фонной трубке я восприни- 
3  мал как готовящийся отказ, 
g  Прошло еще какое-то мгно- 
g  венье, и голос Володнчевой 
3  будто йродиктовал мне:
3  — Я давно уже не рабо-
3  таю, мне скоро восемьдесят. 
3  И снова молчание.
3  — Теперь Серпуховская
g  площадь зовется по-иному. 
3  Вы это знаете? Запишите, 
3  как ко мне проехать. И ав- 
3  тобусы запишите. Их много, 
g  а троллейбус один — так за- 
3  помните. На метро до Серпу- 
3  ховской, а затем по моей 
g  улице — Люсиновской. Дом 
3  № 53. Подъезд во дворе, 
3  первый справа. Записали?
3  «Люсиновская, пятьдесят
g  три, дробь двенадцать? Ма- 
3  рия Акимовна! — хотел я 
3  крикнуть от радости. — Вы 
g  живете в этом удивительном 
g  доме? А  Нечкину не знаете? 
g  И Добровольского, наверное, 
3  тоже не слыхали никогда, 
g  «М . В.» Впервые я обра- 
g  тил внимание на непривыч- 
3  ную рядом с именем Ленина 
3  строку, набранную нонпа- 
g  релью; «Записано М. В.», 
g  Тогда только вышел 45-й 
3  том собрания Сочинений 
3  Владимира Ильича. Это бы- 
g  ло осенью 1964 года. Незна- 
g  комые инициалы не раз по- 
3  вторялись на страницах то- 
3  ма в синем переплете, где 
g  печатались последние пись- 
3  ма и статьи Ильича. Слова— 
3  «Последние письма и статьи 
g  В. И. Ленина» стали назва- 
g  нием большой главы сорок 
3  пятого тома.

«М . В.» — Мария Воло- 
дпчева, стенографистка Сов
наркома. Расшифровать ее 
инициалы не составляло тру
да. Стоило лишь навести 
справку в Институте марк
сизма-ленинизма, и я полу
чил номер телефона Марии 
Акимовны. Правда, с пре
дупреждением: Володичева
очень больна, и, если даже 
дома, где, к сожалению, бы
вает очень редко, она нико
го не принимает. Есть ли у 
нее воспоминания? Да, она 
написала полторы странички 
сорок с лишним лет назад.

От друзей Марии Акимов
ны — Елизаветы Константи
новны Кокшаровой, секрета
ря Совнаркома, Павлы Алек
сеевны Шахуновой, Софьи 
Иосифовны Симак — трех 
«смолянок», сотрудниц
Смольного, — я знал, что 
«М . В.» — не только старей
шая русская стенографистка 
(окончила курсы еще в 1906 
году), но и первая, кто за
писывала в Питере после

ш в

т

ную тетрадь в коленкоровом 
переплете, откуда с косых 
линий раскрытых страниц 
глядели строки тонкой ка
рандашной вязи — стено
графическая запись. Я по
пробовал подсчитать, сколь
ко лет знакомы ей эти зна
ки. Шестьдесят три года 
прошло с 1906-го.

— Иногда вспомнится что- 
нибудь интересное— запишу 
по старой привычке,— будто 
отвечая на незаданный воп
рос, сказала Володичева. —i, 
А  сейчас; вдруг набрела у 
Валерия Брюсова на незна
комое мне. написанное в ян
варе 1924 года. — Она при
близила к сощуренным гла
зам тетрадь и tjt же отло
жила ее, прочитав на па
мять. «Товарищи! Но кто 
был он? Воль МИЛЛИО'ННЫХ 
воплощенье, веков закручен
ный ЦИКЛОН, надежд земных 
осуществленье...» Я не зна
ла эти строки, а вы?

Пока мы рассаживались у 
окна, из коридора раздался

ш

возвращеиия Ленина из эми
грации его выступление, 
бессчетное количество раз 
слушала Ильича за свой дол
гий век. И не просто слуша
ла, а с карандашом в руке 
на заседаниях СНК, Совета 
Труда и Обороны, Политбю
ро. К этому и так уж очень 
многому нельзя не добавить, 
что последние в своей жиз
ни ртрокн, самые последние, 
Ленин диктовал Володиче- 
вой.

«М . В .» — ставила она 
свои инициалы под расшиф
рованными страницами этих 
стенограмм. Так они вошли 
на века в том Полного соб
рания Сочинений В. И. Ле
нина.

Моя встреча с Марией 
Акимовной, все откладывае
мая, состоялась лишь в 
1969 году. Вы видите ее фо
тографию, которую трудно 
дополнить словесной де
талью —■ уж очень она уда
лась автору. Разве только 
глаза; пристальные, ясные, 
которые не устают читать, 
вбирая в себя все вокруг, 
нельзя рассмотреть на сним
ке так же хорошо, как в 
жизни.

Войдя в дом Марии Аки
мовны, хотелось о многом 
расспросить■его хозяйку, но 
она сама начала беседу с 
вопроса:

— Что бы вы хотели ус
лышать? Я не умею расска
зывать, — как-то очень серь
езно и доверительно преду
предила меня Володичева.

Она поставила стул у от
крытого настежь окна. Ком
ната была длинной и узкой, 
и мы сразу очутились дале
ко от двери.

—■ Я привыкла здесь — 
ближе к природе. — И по
казала на высокие деревья, 
что тянулись со двора к ее 
этажу, шумели кронами.,

— Ветер на улице? — 
спросила Мария Акимовна.

Из окна, глядевшего в уз
кий двор, ей трудно было 
определить погоду.

Давно уже, много лет, она 
не выходит из дому. Старая 
женщина говорила с продол
жительными паузами. Преж
де чем ответить, вбирала 
воздух взахлеб, как все тя
жело больные астмой. Она, 
видимо, привыкла к мысли, 
что здесь, у раскрытого ок
на, ей легче дышать, и до
вольствовалась этим утеше
нием. На широком подокон
нике лежали книги, среди 
них томик Брюсова. Я пере
вел взгляд со стихов на плот-
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телефонный звонок, Мария 
Акимовна остро прислуша
лась и, убедившись, что не 
ошиблась, поднялась и вы
шла.

—■ Внука спрашивали, — 
сказала она, возвратившись. 
— Барышни звонят, а его 
нет в. Москве.

Мария Акимовна улыбну
лась этому старомодному 
слову, произнесла его на
смешливо. Я подумал, глядя 
на эту худенькую старую 
■женщину с бледным лицом, 
что она была совсем юной 
барышней, курсисткой-ме- 
дичкой, когда ее встретил 
впервые Ленин в актовом 
зале женского Петроградско
го медицинского института. 
Потом он видел Володичеву 
почти ежедневно в Смольном 
и Кремле. Ее память не сох
ранила все те дни, каждый в 
отдельности, но запечатлела 
многие подробности. Забегая 
чуть вперед, скажу, что к 
образу Ленина, который го
дами складывается у каждо
го из нас, ко всему прочи
танному и услышанному о 
Владимире Ильиче рассказ 
Володич.евой прибавил очень 
дорогие' штрихи.

Я попросил Марию Аки
мовну вспомнить о самых ее 
ранних встречах с Лениным.

— А  что, если я начну с 
последних? — сказала она, 
и в голосе ее послышалась 
гл/бокая rpjcTb. — То были 
редкие в сутолоке дел часы, 
совсем не похожие на другие. 
В кремлевскую квартиру ■ 
■Ульяновых меня проводила 
Мария Ильинична. Я про
шла через гостиную и попа
ла в небольшую комнату.. 
Здесь я увидела Владимира 
Ильича. Казалось, что он не 
лежит, а сидит в постели, 
так высоки были подушки.

— Я хочу продиктовать 
вам письмо к съезду.

' Это были первые слова, 
которые я услышала, когда 
села напротив Владимира 
Ильича и приготовилась за
писывать.

Писала я на небольшой 
доске, которая как бы слу
жила продолжением специ
ально сделанной, похожей на 
пюпитр для нот, деревянной 
подставки у постели. На ней 
лежали книги и рукописи. 
Как только Владимир Ильич 
начал диктовать мне. я сра- 
зу почувствовала, что малей
шее мое прикосновение к 
доске передается' пюпитру. 
'.Хотя Владимир Ильич реа-, 
гнррвал молчаливо, будто 
это его во'все не касалось, но

нельзя было не заметить, что 
неожиданная вибрация соз
дает .какое-то препятствие к 
диктовке. Я чуть касалась 
карандашом бумаги, не от
нимала руки, ждала следую
щих слов, силясь избежать 
этой неприятной вибрации. В 
ту минуту я думала не толь
ко об этом — свыкнуться с 
мыслью, что Ленин не мо
жет держать перо, было не
выносимо трудно,

В тот день открылся 
X съезд Советов. И когда 
Ленин сказал мне, что будет 
диктовать письмо съезду, я 
решила, что сейчас услышу 
его обращение к делегатам, 
собравшимся в Большом те
атре, где его так ждали и ве
рили. что он появится и вы
ступит. После двух-трех пер
вых фраз мне стало ясно, 
что Владимир Ильич имел в 
виду не сегодняшнее собы- 
•тие, а XII съезд партии, от
крытие которюго предпола
галось 30 марта.

Позже, черюз час. может 
быть, даже скорее, расшиф
ровывая эти записи, я поду
мала, что Владимир Ильич, 
обращаясь к партсъезду, ко
торый соберется только в 
следующем году, понимал 
всю сложность своего забо
левания, чувствовал, что не 
сумеет выступить сам.

Первый раз я писала у 
постели Владимира Ильича 
утром. Так мне помнится. 
Недели за две до 23 декаб
ря, когда Ленин начал дик
товать мне «Письмо к съез
ду». может быть, на не
сколько дней раньше, я бы
ла вызвана им по телефону. 
Он звонил из своего каби
нета.

— Запишите, пожалуйста, 
товарищ Володичева.

А  на следующий день 
опять вызвал к телефону, и 
я почувствовала на расстоя
нии комнат, нас разделяв
ших, болезненную усталость 
в его голосе.

— Две записи, — сказал 
Владимир Ильич. —■ Нужно, 
чтобы они получились крат
кими. — И мне показалось, 
что Ленин произнес это 
улыбнувшись, и я обрадова
лась.

Продиктовав письмо М. М. 
Литвинову, вторую запись 
передавать не стал, сказал, 
что сделает это чуть позже. 
Вскоре я опять услышала 
голос Владимира Ильича. 
Он продиктовал приветствие 
мировому конгрессу Комин
терна молодежи, который 
собрался в Москве.

—' Занесите мне, ' пожа
луйста, когда расшифруете.

Я это бделала очень ско
ро, вошла в кабинет, там 
кто-то был на приеме, не 
помню кто. но не один чело
век. Леи,ин извинился пе
ред товарищами, пробежал' 
текст, внес поправки и под
писал.

— Часто приходилось вам 
записывать Ленина по теле
фону?

— В 1922 году часто.
— Почему вы называете 

этот год?
— Я его хорюшо запомни

ла. В 1922 году Владимир 
Ильич несколько раз по на
стоянию врачей выезжал в 
Горки. Оттуда О'Н нередко 
диктовал мне. Передавал, 
кажется, что-то.по телефону 
и из подмосковного Корзин- 
кина. Но это я не очень хо
рошо по.мню. Однажды, неза
долго до отъезда в Горки, 
Ленин вызвал меня, но не 
сумел завершить работу, 
вернее, только начал ее и 
остановился.

— Я вас приглашу поз
же, — сказал он. — Но к 
себе уже не вызвал, позво
нил с квартиры, чтобы пре
дупредить о диктовке. Это 
было большое письмо. Обыч
но материалы такого разме
ра Ленин диктовал мне у се
бя. Когда я принесла рас
шифрованное — первую 
часть (продолжение писа
лось через несколько дней). 
Владимир Ильич пояснил 
мне причину такой диктов
ки, чего я вовсе не ждала.

— Я заметил, что часто 
останавливаюсь, и мои дли
тельные паузы обрекают вас 
на безработицу, чувствую се
бя неловко. — сказал он, 
улыбнувшись.

— О чем диктовал вам 
тогда Владимир Ильич, пом
ните?

—- Помню хорошо. О судо
ремонтной программе.

Мария Акимовна задума
лась. помолчала:

— Хотела назвать вам 
старый журнал, в кем было 
напечатано в 1924 году, сра
зу после кончины Владими
ра Ильича, совсем неболь
шое воспоминание Лидии 
Александровны Фотиевой. 
Она рассказала о моей рабо
те в Совнаркоме, когда я за
писывала последние статьи 
Ленина. Поищи'ад, журнал 
специальный, кажется, назы
вался он «Машинопись и 
скоропись». У меня не со
хранился, ведь столько лет 
прошло — почти полвека. 
Если найдете, перепишите и 
для меня эту страничку. 
Вернее, для внука.

Я спросил Марию Акимов
ну, знала ли она, когда шла 
с Марией Ильиничной в 
квартиру Ульяновых, что 
Владимир Ильич болен.

— Да. мы, работники сек
ретариата, знали, что бо
лезнь Владимира Ильича
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обострилась и вот уже не
сколько дней он не подни
мается. С тревогой воспри
няли мы весть о приезде из- 
за границы профессора Фер- 
стера. Пока мы шли с Мари
ей Ильиничной, она успела 
сказать мне. что Ленин хочет 
продиктовать то, что не ус
пел написать. Казалось, 
совсем недавно я писала под 
его диктовку.’ Он расхажи
вал, как обычно, почти не 
сидел за столом. Наверное, 
поэтому я так хорошо, запом
нила то, что писала тогда. 
Был такой же декабрьский 
день 1922 года, но какие 
это разные дни одного и то
го же месяца. Две недели 
назад Ленин диктовал мне 
воспоминания о Николае Ев
графовиче Федосееве, пе
реписке с ним, ссылке в 
Сибирь, которая у них сов
пала, а сегодня совсем иная 
диктовка ждала меня.

—: Как долго вы писали 
обычно? Продолжительность 
диктовки?

— Были дни, когда запись 
длилась не больше трех-че
тырех минут. Но так случа
лось редко. В самом начале, 
когда Владимир Ильич толь
ко привыкал к такой непри
вычной для него работе и 
«воевал» с врачами за пра
во диктовать, я записывала 
его недолго. Но потом он по
лучил гораздо больше вре
мени, диктовал ежедневно, 
нередко по нескольку раз за 
день. Были случаи, когда я 
записывала, читала, вносила 
поправки под диктовку Вла
димира Ильича и оставалась 
подолгу ■— часа по полтора.

Мы с вами уже две зи
мы пишем, — пошутил од
нажды Ленин. Он имел в ви. 
ду наступивший новый, 1923 
год.

— Сколько всего вы за
писали статей Ленина в дни 
его болезни?

Нужно подсчитать. 
Полностью я записала «О  на
шей революции», «О  коопе
рации», «Как нам реоргани
зовать рабкрин», «К  вопро
су о национальностях или об 
«автономизации», «Лучше 
меньше, да лучше». Об этой 
большой работе Владимира 
Ильича у меня остались 
записи в дневнике дежурных 
секретарей. Я привожу в 
них слова Ленина в ответ на 
мое безусловное согласие 
писать в любое время, ког
да это удобно Ильичу, в лю
бой праздничный день.

— Ведь захотите же и вы, 
наконец, когда-нибудь от
дохнуть! — сказал он мне.

■у меня осталось в памяти 
очень доброе настроение Ле
нина во время работы над 
статьей «Лучше меньше, да 
лучше». Он был весел, дик
товал свободно, иногда мне 
казалось, что текст давно 
был подготовлен Владими
ром Ильичем. настолько 
плавной была диктовка... 
Что же еще я записывала? 
Письма, «Странички из днев
ника» и совместно с Лидией 
Александровной Фотиевой— 
каждый писал свою часть —• 
«Письмо к съезду», «О  при
дании законодательных
функций Госплану».

— Владимир Ильич успел 
много продиктовать вам? С 
какой из его работ, записан
ных вами, связано у вас 
больше всего воспоминаний?

— Трудно ответить на 
этот вопрос. Помнится хоро
шо такой случай. Я прихо
дила несколько раз н заста
вала Владимира Ильича за 
чтением книги Н. Суханова. 
Я еще не знала, что Влади
мир Ильич читает его «Запи
ски о революции», чтобы 
вскоре продиктовать мне 
статью по поводу этой кни
ги. Работа у Ильича шла 
очень хорошо, диктовал он -с 
подъемом, настроение было 
отличное, казалось, он не 
чувствовал вовсе усталости.

— Поспеваете? Я не очень 
спешу? — такие вопросы я 
слышала и раньше. Продол
жая писать, мне представля
лось, слушая гладкую, без 
запинки речь, что Ильич от
бирает в своем огромном за
пасе слов и мыслей то, что 
лучше п проще убедит его 
читателя.

— Приступая к диктовке 
своих статей, Владимир 
Ильич сразу давал им на
звания или делал это поз
же?

— Могу лишь с уверен
ностью сказать о первой ра
боте, которую продиктовал 
мне Ленин. «Письмо к съез
ду». Так работа и была им 
названа в самом начале. 
Помню еще такой случай. Он 
связан с Новым годом. Вла
димир Ильич повторил не
сколько раз, что не хотел 
никого обременять в такой 
день, но и оставлять на сле
дующий день нельзя, тан 
как это уже будет следую
щий год. Он диктовал 30 
декабря и перенес окончание 
статьи на завтра.. 31-го я вы
зывалась дважды, и статья, 
очень взволновавшая Влади
мира Ильича, была завер
шена, как он и задумал, 
«в этом году». Называлась 
она «К  вопросу о националь
ностях или об «автономиза

ции». Я очень люблю эту 
работу Ильича, возвраща
юсь к ней, когда листаю со
рок пятый том, с которым 
у меня связано много доро
гого.

— Вы впервые записыва
ли Ленина в Петрограде? 
Вспомните подробности этой 
встречи.

А. ЛАЗЕБНИКОВ.

(Продолжение следует). Щ
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БРЮССЕЛЬ. (ТАСС). 
Бельгийские коммунисты го
товятся достоййо отметить 
100-летие со дня рождения 
В. И. Ленина. Член ЦК 
КПБ, главный редактор тео
ретического органа партии 
«Кайе марксист» тов. Дюша- 
то заявил, что Компартия 
Бельгии посвятит этому вы
дающемуся событию ряд ме
роприятий. В апреле состоит
ся расширенное заседание 
Центрального Комитета

КПБ, посвященное 100-ле
тию со дня рождения В. И. 
Ленина. С докладом высту
пит член Политбюро ЦК 
КПБ и политический дирек
тор газеты «Драпо руж »' 
Клод Ренар — автор книги 
«Октябрь 1917 года и бель
гийское рабочее движение»-;

К ленинскому юбилею го
товится также выпуск спе
циального номера «Кайе 
марксист» и «Влаамс марк- 
систиш тийдшрифт» (на фла

мандском языке). В них бу
дут помещены материалы, 
которые расскажут читате
лям о пребывании В. И. Ле
нина в Бельгии.

Книжный магазин «Монд . 
антье» организует выставку 
произведений Владимира 
Ильича, изданных на раз
личных языках.

Столетие со дня рожде
ния Ленина отметит и про
грессивная бельгийская мо
лодежь.

IВ странах социализма
ДРВ

х а н о й . (ТАСС). Новых 
трудовых успехов в социа
листическом строительстве 
добился в 1969 году народ
ный Вьетнам. В республике 
произведено промышленной 
продукции в стоимостном 
выражении на 5,5 процента 
больше, чем в 1968 г.

По оценке Комитета Гос
плана ДРВ, одним из важ
нейших итогов за прошедший 
год явилось то, что наряду 
с успешным продолжением 
строительства материально- 
технической базы в промыш
ленности восстановлены мно
гие промышленные объекты, 

, которые были разрушены 
американскими бомбардиров
ками.

По сравнению с уровнем 
1967 года продукция важ
нейших отраслей народного 
хозяйства (в стоимостном 
выражении) возросла: элек
троэнергии на 52 процента, 
^-танкостроения и металло
обрабатывающей промыш
ленности на 17 процентов, 
текстильной и кожевенной 
промышленности на 14,5 
процента, пищевой промыш
ленности на 23,7 процента. 
В сельском хозяйстве пло

щадь под рисом увеличилась 
на 80 тысяч гектаров.

К У Б А
ГАВАНА. (ТАСС). Сбор 

урожая сахарного тростни
ка идет на Кубе нарастаю
щими темпами. В опереже
ние графика уже произведе
но около 1.300 тысяч тонн 
сахара. Об этом заявил в 
беседе с кубинскими н ино
странными журналистами 
Первый секретарь ЦК КП 
Кубы и Премьер-Министр 
Революционного правитель
ства Фидель Кастро. Премь
ер-министр Кубы выразил 
полную уверенность в том, 
что задача производства в 
1970 году рекордного коли
чества сахара — 10 миллио
нов тонн — будет выполне- 
на. Гарантией этого, сказал 
он, является небывалый тру
довой подъем кубинского на
рода. Премьер-министр по.д- 
черкнул необходимость раз
вивать и другие отрасли 
сельского хозяйства, в том 
числе увеличивать произ
водство риса.

ЧЕХОСЛОВАКИЯ
БРАТИСЛАВА. (ТАСС). 

Почти на треть увеличил

■ выпуск продукции за истек
ший год Восгочнословацкий 
металлургический комбинат 
в Кошице, крупнейшее и са
мое современное металлур
гическое предприятие Чехо
словакии. Комбинат успешно 
выполнил план 1969 года, 
дав стране стали, чугуна, 
проката, кокса и других из
делий на . 4,6 миллиарда 
крон.

БОЛГАРИЯ
СОФИЯ. (ТАСС). Успеш

но начали новый трудовой 
год болгарские рабочие. Ста
левары и .яитейщики Перник- 
ского металлургического за
вода имени В. И. Ленина 
2 января перевыполнили 
дневное задание на 12 проц. 
Видинские химики дали 
стране отличные образцы но
вых химических волокон. Ко
раблестроители Бургаса спу
стили на воду новый трау
лер, предназначенный для 
советского рыболовного 
флота.

Болгарские энергетики от
метили начало нового года 
пуском ТЭЦ в городе Слнве- 
не, которая обеспечит элек
троэнергией десятки пред
приятий и населенные пунк
ты округа.

К высылке 
израильского 
дипломата 
из Франции

января.
(ТАСС). Советник израиль
ского посольства во Фран
ции адмирал Лимон нахо
дился в Шербуре в ночь с 
24 на 25 декабря, когда от
туда отплыли пять катеров, 
построенных на французских 
судоверфях и попавших в ру
ки Израиля. Об этом сообща
ет агентство Франс Пресс, 
ссылаясь на подтверждение 
дирекции гостиницы, в кото
рой остановился на эти сут
ки израильский дипломат.

Агентство отмечает, что 
-адмирал Лимон неоднократ
но бывал в Шербуре в 1966, 
1967 и 1968 годах и, в ча
стности, присутствовал при 
спуске на воду первых кате
ров, закупленных Израилем 
во Франции до введения 
эмбарго.

Французское правитель
ство объявило адмирала Ли
мона персоной «нон грата» 
и предложило ему покинуть 
территорию Франции в свя
зи с делом о катерах, кото
рые были обманным путем 
захвачены Израилем.

I  Бронированный
лимузин 
для Агню

ЛОНДОН, 3 января. 
(ТАСС). С необычным гру
зом отправился вчера с од
ной из американских военно- 
воздушных баз в австралий
скую столицу транспортный 
самолет «Геркулес». Лон
донская газета «Гардиан» 
сообщает, что на борту са
молета находится брониро
ванный лимузин, предназна
ченный для вице-президента 
СШ А С. Агню. Он соверша
ет сейчас «турне» пс ряду 
стран Юго-Восточной Азии, 
и Вашингтон опасается, что 
во время визита в этих стра
нах состоятся массовые ма
нифестации против амери
канской агрессии во Вьетна
ме.

I  Действия партизан
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ДАМАСК, 3 января. 
(ТАСС). В период с 28 по 
31 декабря 1969 года пале
стинские партизаны из орга
низаций «Ас-Саика» и «Аль- 
Асифа» совершили шесть 
боевых операций против из
раильских захватчиков на 
оккударова’Н'ных Голаискнх 
высотах.

В опубликованном газетой 
«Ас-Саура» заявлении объ
единенного палестинского 
командования говорится, что 
в ходе этих операций пар
тизаны обстреляли из тяже
лых минометов ряд важных 
израильских военных объек
тов в городе Кунейтра, лик
видировали две засады, раз
рушили три наблюдательных 
пункта.

НОВАЯ КОНСТИТУЦИЯ КОНГО
БРАЗЗАВИЛЬ. (ТАСС). 

4 января здесь обнародована 
новая конституция Народ
ной Республики Конго, при
нятая на первом (учреди
тельном) съезде Конголез
ской партии труда (КПТ), 
состоявшемся в конце декаб- 
ря.

Государство, говорится, в 
частности, в новой конститу
ции, руководит жизнью и 
экономическим развитием 
страны в соответствии с об
щим планом. Опираясь на 
государственный сектор и на 
кооперативы, оно осущест
вляет общий контроль над 
частным сектором в эконо
мике. Земля является собст

венностью всего народа.
В соответствии с консти

туцией Конголезская партия 
труда является правящей и 
единственной политической 
партией в стране.

Новая конституция Конго 
предусматривает создание 
государственного совета 
(правительства) — «высшего 
исполнительного и админист
ративного органа Народной 
Республики Конго». Предсе
дателем государственного со
вета, согласно конституции, 
является председатель Цент
рального Комитета Конголез
ской партии труда, прези
дент Народной Республики 
Конго.
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За несколько последних лет в Болгарин было положено 
начало производству различных видов химических воло
кон. Одно из новейших предприятий этой отрасли — за
вод полиамидных волокон в городе Видине, построенный 
с помощью советских специалистов,

НА СНИМКЕ: идет иолиамидное волокно «Видии».
Фото БТА— ТАСС.

РАСПРЕДЕЛЯЮ Т «БУМ АЖ Н О Е ЗОЛОТО»
ВАШИНГТОН, 3 йнваря. 

(ТАСС). Международный ва
лютный фонд (МВФ) объ
явил вчера об окончании 
распределения первой выпу
щенной партии так называе
мого «бумажного золота». 
Эта искусственная валюта 
была создана в прошлом го- 
ду^под>давлением СШ А в

попытке решить валютные 
проблемы капиталистиче
ского мира.

Среди 104 членов этой ор
ганизации было распределе
но 3,4 млрд, долларов «бу
мажного золота». Значитель
ная часть этой суммы доста
лась Соединенным Штатам, 
которые получили почти 867, 
млн. долларов.
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П Е Р Е П И С Ь - Д Е Л О  
ОГРОМНОЙ ВАЖНОСТИ

Приближается срок прове
дения Всесоюзной переписи. 
Материалы ее дадут наибо
лее полные и точные данные 
о численности населения на
шей страны.

Осуществление столь гран
диозной статистической ра
боты требует длительной и 
очень тщательной подготов
ки. В городах и районах на- 
щей области она ведется бо
лее двух с половиной лет. На 
первом этапе подготовки пе
реписи прощло уточнение 
границ городских поселений, 
упорядочение наи.менований 
улиц и нумерации домов. 
Только в Томске улиц без 
названий оказалось более де
вяноста. Проведена огромная 
работа по упорядочению про
писки и выписки населения.

Благодаря упорядочению 
адресного хозяйства, уточне
нию плана и карт было со
ставлено переписное райони
рование. Перепись населе
ния в нашей области будут 
вести более двух с полови
ной тысяч человек. Сейчас 
подготовительные работы за- 
ве.ршаются.

Закончено и обучение кад
ров. изучение документации.

Перепись населения будет 
проводиться в течение вось
ми. дней с 15 по 22 января. 
Для точного счета она при- 
.урочивается не только к оп
ределенному дню, но и к так

называемому критическому 
моменту времени. Счет на
селения будет проводиться 
по состоянию на 00 часов в 
ночь с 14 на 15 января. Это 
не значит, конечно, что счет
чики придут в квартиры жи- 

„телей области ночью. Точное 
время в переписи нужно для 
определенности в счете. Че- 
/ювек, умерший 16 января, 
все же б.удет внесен в спис
ки, так как он жил в 00 ча
сов с 14 на 15 января. Ро
дившийся же 16 января не 
заносится в переписной лист.

Установление критическо
го момента переписи связа
но со многими факторами, в 
том числе с правильной ре
гистрацией таких изменчи
вых характеристик, как чис
ло людей и их возраст.

Многие спрашивают, поче
му проведение переписи наз
начено на январь, а не на 
другой месяц? Даты перепи
сей в разных странах различ
ны не случайно. Перепись 
обычно проводится в то вре- ' 
мя, когда население наиме
нее подвижно. Например, в 
Индии перепись обычно про
водится в марте, когда закан
чивается сезон дождей. В 
Турции осенний срок пере
писи мотивируется тем, что 
к этому времени выезжаю
щее на лето население воз
вращается домой, а кочевни
ки спускаются с гор к зим^

ним стоянкам, В государст
вах, расположенных в уме
ренном поясе, передвижение 
населения, как правило, со
кращается в зимнее время. 
Кроме того, январские ре
зультаты облегчают сравне
ние итшюв с предыдущими 
переписями и данными те
кущего учета на начало го
да. Предыдущие переписи в 
нашей стране проводились в 
зимние месяцы: 1897 год — 
28 января, 1926 год — 17 
декабря, 1939 год — 17 ян
варя. 1959 год — 15 января.

Важно правильно выбрать 
и конкретный день, ибо ин
тенсивность передвижения 
населения в неделе различна. 
В первые дни она увеличи
вается. В субботние и воск
ресные дни люди отдыхают. 
Поэтому перепись начинают 
в середине недели, в чет
верг.

Накануне переписи в тече
ние пяти дней, с 10 по 14 
января, каждый счетчик 
обойдет все помещения сво
его участка, ознакомится с 
его территорией, предупре-' 
дит проживающих о . пред
стоящей переписи, выяснит, 
в какое время удобнее все
го переписать жильцов в 
данном помещении, особен
но тех, кого трудно застать 
дома.

Население б.удет ' перепи
сываться по месту житель

ства, независимо от того, по
стоянно или вре-менно оно 
проживает, а не по месту ра
боты.

Запись в переписные ли
сты производится независи
мо от наличия прописки, не 
имеет значения также име
ет ли право данный человек 
на жилую площадь или нет. 
Это особенно важно, так как 
Томск — город студенче
ский. В высших и средних 
учебных заведениях учится 
каждый пятый житель. За
дачи переписи преследуют в 
первую очередь экономичес
кие, социальные, политиче
ские и международные цели, 
а не прописку, хотя и это 
и.меет большое значение. Из
вестно, что перепись прохо
дит с большими интервала
ми, а производство планиру
ется на каждый год, и для 
того, чтобы пла1Нирование 
было правильным, необхо
дим текущий счет населе
ния. Показатели переписно
го листа не подлежат огла
шению.

Поэтому хозяевам квар
тир, у которых проживают 
непрописанные, надо сооб
щать счётчику, кто у них жи
вет или ночевал на перепис
ную дату. Об. отсутствующих 
членах семьи счетчик может 
записать со слов других. Све
дения об одицочках и семь
ях, отс.утртвующих в месте

своего постоянного житель
ства, счетчик может долу- 
чить от соседей, домовой ад
министрации, сельсоветов, 
правлений колхоза. Всем ли
цам, которые в период пере
писи должны уехать, а так
же всем временно прожива
ющим будет выдаваться 
справка о прохождении пере
писи.

По окончании переписи ин
структоры-контролеры в те
чение шести дней (с 24 по 29 
января) совместно со счетчи
ком должны проверить пра
вильность Переписи путем 
выборочного контрюльного 
обхода. Он б.удет проведен в 
городах и рабочих поселках в 
половине помещений всех 
счетных участков, а в сель
ской местности — , в 50 про
центах счетных участков со 
сплошной проверкой поме
щений.

Успех предстоящей пере
писи будет зависеть от орга
низации и проведения боль
шой массово-разъяснитель
ной работы. Е1е необходимо 
организовать и проводить 
под руководством партийных 
органов в тесном контакте с 
советскими, профсоюзными и 
комсомольскими организа
циями. Все общественные ор
ганизации должны прини-. 
мать участие в подготовке и 
проведении предстоящей пе
реписи. Надо помнить,,.что в 
свое время Говорил Влади
мир Ильич Ленин: «Дело пе
реписей — не ведомственное 
дело, а дело Республики, де
ло всех советских учрежде
ний»;.

Г. МЯСОЕДОВ,
начальник облстатуп- 

равления.
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Ученые-палеонтологи Ака
демии наук Казахской ССР 
собрали богатейшую коллек
цию древней флоры и фау
ны, насчитывающую десятки 
тысяч экспонатов. В ней 
представлены кости и целые
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скелеты древних слонов, ма
монтов и других вымерших 
животных, а также прекрас
но сохранившийся скелет 
гигантского носорога, какого 

нет ни в одном музее мира.

НА СНИМКЕ: скелет ги
гантского носорога в Музее 
фироды Академии наук Ка
захской ССР в городе Алма- 
Ате.

Фото и. Будневича. АПН.
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Иногда даже по деревьям можно определить возраст 

улиц. Эти березы растут на пересечении проспекта Ле
нина и проспекта Кирова. Старые магистрали Том
ска... С ними связаны все важнейшие события город
ской жизни. Фото Э. Стойлова.

М А Р А Ф О Н  ДЛИНОЙ В ПОЛЖИЗНИ
Двести сорок пять тысяч 

кило-цетров! Это расстояние, 
равное шести экваторам, 
пробежал за шестьдесят лет 
занятий легкой атлетикой 
Александр Иванович Козлов. 
Вот бежит он бодро и легко 
по снежной лесной тропе. 
Тр.удно, очень трудно пове
рить, что этому человеку, 
участнику трех войн, — 75 
лет. Сам Александр Ивано
вич с присущим ему неисся
каемым чувством юмора го
ворит:

— Пройдена пока первая 
половина жизненного мара-., 
фона, а впереди еще столько' 
увлекательных забегов. Мне 
ведь всего лишь семьдесят 
пять...

В динамовском парке и на 
малом стадионе «Динамо»

Сегодня по Томской обла
сти ожидается облачная с : 
проясне.ниями погода, ме
стами слабый снег, ветер пе
ременный, 3— 7 метров в 
секунду, температура дАем 
— 12— 17 градусов моро
за.

В Томске — облачная с 
прояснениями погода, без 
существенных осадков, ве
тер переменный, 3— 7 мет-

москвичи часто видят группу 
пожилых людей, пожилых по 
возрасту, но удивительно 
молодых по духу, темпера
менту, подтянутости. Они с 
увлечение.м бегают, занима
ются гимнастическими уп
ражнениями. И запевалой 
коллектива ветеранов-дина- 

мовцев неизменно выступает 
Александр Иванович Коз
лов.

С увлечением, подробно 
рассказывал он о целебных 
свойствах бега и .утренней 
гимнастики многим, своим 
знакомым. И они вливались 
в eto команду. Теперь ник
то не жалуется ни на одыш
ку, ни на колики в сердце, 
ни на головные боли.

Нередко оглядывается 
Козлов на свой жизненный

ров в секунду, температура 
днем — 12 — 14 градусов
мороза.

7— 8 января— по области 
облачная с прояснениями 
погода, местами снег, ветер 
юго-западный, 5— 10 метров 
в секунду, температура 
ночью 22— 27 градусов, по 
северным районам — 16 — 
21 градус, днем — 15— 20 
градусов мороза.

ш к о л ь н ы й

Недавно в Томске собра
лись на областной слет чле
ны ученических производст- 
ненньк. бригад, школьных 
лесничеств и кшые натура
листы.

Более двух тысяч школь
ников работали летом в 
производственных брига
дах, добиваясь рекорд
ных урожаев на своих 
опытных делянках. Произ
водственная бригада Турун- 
таевской средней школы, 
занявшая первое место в об
ластном соревновании, полу
чила с каждого гектара кар
тофеля на 30 процентов 
больше, чем вырастили на 
совхозных полях. .

С 1953 года работают 
учащиеся Захарковской 
школы в местном лесниче
стве. За эти годы школьни
ки вырастили целую тайгу

— 1.250 гектаров засадили 
соснами. А  всего в области 
работает 30 лесничеств.

Жителя поселка Моряков- 
ка благодарны школьникам 
за семена цветов, которьтаи 
их в изобилии снабжают 
юные натуралисты. Флоксы, 
пионы, настурции, гвоздики 
украшают улицы этого по
селка летом. Но не только 
цветами занимается более 
чем двухтысячный отряд 
юннатов области. Они вы
полняют и серьезные зада
ния по испыта1нию сортов 
зерновых, овощей, плодово- 
ягодных культур. В этом го
ду парабельские юные се
лекционеры испытали 24 
сорта пшеницы, оказав этим 
orpoMiHyra помощь Пара- 
бельскому сортоиспытатель
ному участку.

На областном слете были

ш

выбраны делегаты на Все
союзный слет ученических 
производственных бригад, 
школьных лесничеств и 
юных натуралистов. Это 
право заслужили Вася Зай
цев —■ ученик Новиковской 
средней школы. Валя Пин- 
4JK — ученица Турунтаев-

ОКОЙ средней школы, Саша 
Шадрин’ — ученик Захар
ковской восьмилетней шко
лы и Люба Барткова из 
колпашевской школы № 3.

А. СВАРОВСКАЯ, 
НА СНИМКЕ: Участники 

слета в зале заседания.
Фото в. Лимаренко.

С п о р т и в н а я  п а н о р а м а
ФУТБОЛ. Полузащитник 

киевского «Динамо» Влади
мир Мунтян назван лучшим 
советским футболистом 1969 
года. Таков итог традицион
ной анкеты еженедельника 
«футбол-хсйшей». В «де
сятке» лауреатов также 
Анзор Кавазашвили («Спар
так»), Николай ■ Осянин 
(«Спартак»), Виктор Сереб
ряников («Динамо», Киев), 
Галимзян Хусаинов («Спар
так»), Кахи Асатиани («Ди
намо», Тбилиси) и Лев Яшин 
(«Динамо», Москва) — по
лузащитник тбилисцев и

знаменитый вратарь набрали 
равное количество очков. 
Анатолий Бышовец («Дина
мо», Киев) и Евгений Лов
чев («Спартак»).

ХОККЕЙ С МЯЧОМ. Пят
надцатую победу подряд в 
чемпионате страны по хок
кею с мячом одержали ди
намовцы Москвы. 3 января 
они выиграли в Куйбышеве 
у местной команды «Труд» 
со счетом 9:0. Три гола в 
ворота хозяев поля забил 
Валерий Маслов — попу
лярный полузащитник фут
больной команды «Динамо».

Всего Валерий Маслов за
бил в хоккейном чемпиона
те уже 25 мячей.

ХОККЕЙ. Наша молодеж
ная команда выиграла в 
Швейцарии чемпионат Евро
пы среди юниоров. В решаю
щем поединке она победила 
чехословацкую команду со 
счетом 5:3. Сборная СССР 
по хоккею закончила' турне 
по Канаде. Московские 
команды «Спартак» и «Ди
намо», а также «Химик» из 
Воскресенска выступили в 
Швеции. Московский «Локо

мотив» выиграл «Кубок Спе- 
нглера» в Швейцарии. А  
2 января в Кирово-Чепецке 
открылся смотр наших бу
дущих хоккейных чемпио
нов — начался турнир на 
приз «Золотая шайба». Тур
нир собрал юных хоккеистов 
Москвы. Ленинграда, Кауна
са, Таллина, Минска, Улья
новска, Красноярска, Улан- 
Удэ н других городов.

В отборных состязаниях 
право участия в финальном 
турнире оспаривали два с 
половиной миллиона ребят.

(ТАСС).

« Х О К К Е Й  - 7 0 » С О С Т О И Т С Я  В Ш В Е Ц И И
ЖЕНЕВА,. д ^ как намечалось ранее. Такое на льду потому, что канад- игроков профессионалов, от-

(ТАСС). Чемпионат мира по решение принято на чрезвы- цы, когда им на этом же за-
хоккею 1970 года состоится чайном заседании совета -с'еданпй было запрещено казались проводить мировое
в Швеции, а не в Канаде, Международной лиги хоккея включить в -свою сборную первенство.

путь. Вот он гоняет со свои
ми- сверстниками тряпичный 
футбольный мяч, а вот они 
вместе со старшим братом 
приобретают старый, видав
ший виды велосипед. Вспо
минаются тренировки в фут
больной лиге Московско-Ка
занской железной дороги. С 
признательностью вспомина
ет Александр Иванович то 
время, когда при клубе 
«Трехгорной мануфактуры» 
он со своими сверстниками, 
такими же энтузиастами, как 
он, организует спортивный 
кружок «Красцая Пресня». 
Члены- этого кружка вместе 
с общественностью стрюят 
первый в нашей стране дере
вянный велосипедный трюк. 
Памйтёя .ему и забег на 42 
километра 195 метров на

ТЕАТР
6 января ^

«Ч уж ой  ребенок»
7 января —

«Ч уж ой  ребенок» 
КИНО

СЕГОДНЯ
в КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО

Больш ой зал — «А н ж ели ка  — 
м арки за  ангелов» — 9, 10-55.
1*2-50, 14-45, ^̂ .16-40, 18-35, 20-30, 
22-25. Фильм для взрослых.

М алый зал — «А н ж е л и ка  — 
м арки за  ангелов» — 8-40, 10-35, 
12-30, 14-25. 16-20, 18-15, 20-10, 
22. Фильм для взрослых.

Зал ки н о х р о н и ки . Для детей 
в дни зимних каникул: «Спар
такиа д а  ю ны х» , «Тайм-аут», 
«Ф утболисты » 9-30, 11-50,
14-20, 18-50, 20-05. Сборник
мультипликационных фильмов:

первом Всесоюзном праздни- 
ке физкультуры 45 лет на
зад.

И еще не забыть ему, как. 
работая в Центральном со
вете Автодора РСФСР, он 
принимал участие в агитаци
онном аэросанно'м пробеге 
по маршруту Ленинград — 
Москва и в большом испыта
тельном пробеге ' вездеходов 
в пустыне Кара-Кум на ди
станции 1.500 километров.

Александр Иванович при
общил к спортивным заняти
ям не только друзей и зна
комых. Крепко дружит со 
спортосм его сын Евгений. 
Кандидат биологических на
ук. он — слаломист-разряд
ник. .

«Волш ебные л ы ж и » , «Зеленая 
кн о п ка » , «Следопыт», «Д орож 
ное происш ествие», « И гр уш ки - 
сувениры », «Иван И ванович 
заболел» — 10-45, 13-05, 15-35,
16-40. 17-45, 21-25.

«О КТЯБРЬ»
Голубой зал — «А гент  поне

воле» (две серии) — 9, 12-10, 
15-20. 18-30. 21-40.

Зеленый зал — «А гент поне
воле» (две серии) — 11-30,
14- 40, 17-50, 21. Для детей — 
«Храбры й пр о гул ьщ и к»  — 9, 
10-15.

имени И. ЧЕРНЫХ
Больш ой зал — «А гент по 

неволе» (2 серии) — 9, 12-05,
15- 05, 18-05, 21-05.

Малый зал — «Д евуш ка на 
трам плине» — 14-30, 16-20,

,18-10, 20, 21-50.
Для детей — «Андрейка» — 

9. 10-50. 12-40.

Физическая культура и 
спорт, по ёловам Козлова, 
приносят ем.у радость; в них 
он находит активный отдых, 
наслаждение. Свой очеред
ной день начинает индивиду
альной утренней зарядкой. 
Он всегда в хорошей форме, 
жизнерадостен. А  этот бод
рый настрой помогает рабо
тать, жить, отдыхать.

Даже отправляясь с друзь
ями в лес по грибы и пройдя 
Ш — 20 километров, он не 
чувствует усталости, шутит 
и не отказывает себе в удо
вольствии сорвать гриб, не 
сгибая спины.

— А  что? Это тоже физ
культура! — с задаром заме
чает Козлов.

Сейчас Александр Ивано-

«ПИОНЕР»
Для детей — новый цветной 

художественный фильм «Ф лип
пер» — 9-10, 11, 12-50, 14-40.
Художественный фильм «Па
роль не нуж ен»  (первая серия) 
— 18-15. Для взрослых — 
«Стары й зна ко м ы й»  — 16-30 
20-05, 21-50.

«СИБИРЯК»
«Щ и т и меч» (первая и вто

рая серии) — 9-30. «С тары й 
зна ко м ы й»  — 12-50, 14-30, 16-10, 
17-50, 19-30. 21-10. На удлинен
ном сеансе демонстрируются 
фильмы- «Вечный совет», 
«Стой! Кто  идет?»

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«С тары й зна ко м ы й»  — 15-30, 
17-20, 19-10, 21.

ВИЧ — ответственный секре
тарь совета ветеранов-дина- 
мовцев и общественный тре
нер по легкой атлетике и лы
жам.

Такие группы ветеранов 
спорта, как при московском 
городском совете «Динамо», 
можно создать и при спор
тивных организациях Томска 
и области.

Участие в соревновани
ях, помощь молодым спорт
сменам, пропаганда фи
зической к.ультуры и спорта 
в коллективах физкультуры 
— __ вот широ!Кий круг полез
ной деятельности нестарею
щих спортсменов. И как хо
рошо, если многие из них мо
гут сказать, как А. И. Коз
лов: «Пройдена пока первая 
половина жизненного мара
фона».

О. юльскии.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
ЭНЕРГЕТИКОВ

Для детей — «Отряд Трубаче- 
ва сраж ается» — 11. «Повеет!» 
о чекисте» — 17, ig ,  21,

ТЕЛЕВИДЕНИЕ
ВТОРНИК, б января

17.00. Вам, малыши! Фильмы 
(4-я серия) и 

«Мишка Потап и дровосек Ва- 
^ ли и ». 17.50. У вас каникулы! 
Фильм «Вызывает 425». X9.1S 
Горизонты технического про
гресса. Прогрессивные методы 
сварки и пайки. 19.55. «Пода
рок Ленину». Фильм. 20.05. «За 
да.чьнейшее развитие колхоз
ного строя». (Рассказ о III 
съезде колхозников). 20 Й) 
Приглашаем к новому фильму. 
21.00. Новости. 21.15. Кинофе
стиваль «Коммунист на экра
не» — «Николай Бауман».
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Т О М С К О Г О  
О Б Л И С П О Л К О М А  

е т е н ь

Б Ю Р О  П О  
ТРУДОУСТРОЙСТВУ 
и  ^ Ф О Р М А Ц И И  
Н А С Е Л Е Н И Я  

О Т Д Е Л А  
ПО ИСПОЛЬЗОВАНИЮ  
ТРУДОВЫХ РЕСУРСОВ

Б ю л л
о потребности в рабочих, инженерно-технических ра
ботниках и служащих промышленных предприятий 
и учреждений города Томска

для государственного под'нипникового завода: 
техники-технологи по холодной обработке металлов 
на должность мастеров, наладчики шлифовального 
и токарного обор5 дованйя, ученики токарей-опера- 
ционников, шлифовальщицы, слесари по ремонту 
промышленного оборудования, слесари-сантехники, 
фрезеровщики, токари, кузнецы-штамповщики, шту
катуры-маляры, каменщики, плотники, столяры, 
грузчики, шоферы, трактористы, кочегары, слесари- 
вентиляциояники, уборщицы, кладовщики, электро
монтеры, га))деробщицы,. рабочие по изготовлению 
тары, няни и кухонные рабочие для детских яслей и 
садов. Завод может предоставить работу с непол
ным рабочим днем и неполной рабочей неделей;

для завода режущих инструментов: инженеры-ме
ханики, инженеры по гражданскому и промышлен
ному строительству, токари-операциоиники, фрезе
ровщики, шлифо^вщики, прокатчики, сварщики, ка
менщики. правщики, отрезчики, заточники, слесари- 
сборщики, слесари по ремонту промышленного обо
рудования, слесари-сантехники, упаковщики, убор
щицы. рабочие, имеющие строительные специально
сти.

Приглашаются на работу на неполный рабочий 
день женщины (домохозяйки). Для рабочих, не 
имеющих специальности, организованы курсы по 
обучению профюосии. Зарплата на период сучения 
— 70— 90 руб.;

для электромеханического завода: токари, ре
вольверщики, сверловщики, слесари-ремонтники, 
термисты, электрики, формовщики, ученики этих 
специальностей, подсобные рабочие. Одиноким пре
доставляется общежитие;

для Томского лесоперевалочного комбината: ма
шинисты и помощники машинистов паровозов, со
ставители поездов, сцепщики вагонов, слесари по 
ремонту паровозов, стрелочники, путевые рабочие, 
рабочие, кочегары в котельные, подкатчики топли
ва, плотники, штукатуры-маляры, печники, разно
рабочие, трактористы, автослесари, стропальщики 
на автокраны, шоферы, каменщики, слесари-сантех
ники, операторы на поточные липни, токари, слес'а- 
ри. Одинокие обеспечиваются . общежитием:' 

для механизированной колонны № 74 треста 
«Сибэлектросельстрой»: линейные монтажники- 
верхолазы (элентролинейщикп), монтажники сбор
ного железобетона я металлоконструкций, тракто
ристы, экскаваторщшш, шоферы, автркрановщики, 
крановщики тракторных кранов, машинист вибропо
гружателя, машинист буровой установки, электрик 
по крановому О'бору'дованию.-автоэлектрин, аккуму
ляторщик, стропальщики, плотники, бетонщики, 
разнорабочие;
• для конторы «Рыбпромтехенаба»: старший бухгал
тер на самостоятельный баланс, экспедиторы, тех
нолог, механик-ав'готранспортник по запасным ди
зельным частям, рабочие, шоферы;

для-гастрономторга: директора магазинов, за
ведующие отделами, заведующие складами, прием
щики стеклопосуды, продавцы, кассиры-операцио
нисты, уборщицы.и подсобные рабочие;

для тароремонтнрй мастерской: женщины-швеи
для ПОЧИНКИ мешкав’ (работа' одпосмешшя);

для грузового автотранспортного предприятия 
№  5: шоферы, плотники, экономист, диспетчер.

За справками и, направлениями на работу обра
щаться по адресам; г., Томск, проспект Ленина, 151, 
или проспект Кирова, 58.

Ленинский райком 
КПСС извещает о смерти 
члена КПСС с 1927 года, 
персонального пеноионе-

ФИЛЮШИНА 
Михаила Ивановича

и выражает соболезнова
ние родным и близким 
покойного. ■ ...... -■

Ленинский райком 
КПСС, Ленинский район
ный отдел народного об
разования, Томский гор
ком ВЛКСМ, Кировский 
райком ВЛКСМ извеща
ют о смерти члена КПСС 

ФИЛАТОВОЙ 
Марин Антоновны 

и выражают соболезно
вание родным и близким 
п’акойной.
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Детскому саду №  13 

г. Томска срочно требуются: 
помощник повара, повар, ня
ни.

■управление по печати 
и коллектив ббластпой 
типографии извещают о 
смерти старейшего ра- 
ботина, пенсионера

ПЕТРОВА 
Петра Ивановича

и выражают соболезнова
ние семье покойного.

Обращаться:' 
ул. Никитина, 
ведующей.

г. Томск, 
165, Лс'за-

К300701. Заказ ■№ 5.

Г. Том ск, типограф и я областно* 
го  управления  по печати.
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